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Старые села
у нового города

П о ч е м у  с л а б о  р а з в и в а е т с я  

а г р а р н ы й  с е к т о р  в о к р у г  К е д р о в о г о ?
За последние три года в нашем районе 

заметно возросло производство сельскохо
зяйственной продукции. Такой пример; ес
ли взять отрезок времени в десять лет, 
то ни разу, вплоть до 1984 года, не за
готавливалось больше 14— 17 центнеров 
кормоединиц на условную голову скота, а 
за эти годы — по 18—21. Окрепла кор
мовая база — больше стали производить 
продукции фермы.

В районе взят курс на реконструкцию 
ферм, чтобы полностью их механизиро
вать — внедрить мобильную раздачу кор
мов, молокопроводы, оборудование для 
первичной переработки молока и т.д. Сю
да же входят благоустройство ферм, про
кладка к ним надежных подъездных пу
тей. Все эти наметки уже осуществлены 
в совхозе «Путь Ленина», на очереди — 
совхоз имени ' Шишкова, другие хозяйст
ва. Конечно, для этого нужно немало 
средств, но иначе дальше работать нельзя.

Благодаря первым мерам продуктив
ность дойного стада в совхозах района 
возросла в прошлом году по сравнению с 
предыдущим на 359 килограммов и соста
вила 2.295. Район впервые за 10 лет пе
решагнул двухтысячный рубеж... Это все
лило в нас уверенность, что достижима и 
более высокая цель — получить от коро
вы за год 2.500 килограммов молока. Е1с- 
ли посмотреть на итоги за девять меся
цев. то можно убедиться, что шаг сделан 
широкий. За этот срок продуктивность ко
ров поднялась уже до 2.082 килограммов, 
что больше, прошлогоднего на 160 кило
граммов. Рост продолжается. Коллективы 
ферм обязались в четвертом квартале 
гопа дать от коровы еще по 420 килограм
мов и тем самым достичь отметки в 2.500.

Конечно, для такого роста потребова
лось не только больше кормов. Улучшали 
породный состав скота. С 1980 года на 
фермах района идет скрещивание сущест
вующего «разношерстного» стада со ско
том черно-пестрой породы. Стадо заметно 
очищено, но еще многое предстоит сде
лать' для его улучшения.

Почему же наше животноводство так 
сильно отстает от других районов, даже 
от соседей? Основная причина, думается, 
в слабости кадров агропромышленного 
объединения. Их просто не хватает. Возь
мем директоров совхозов. Пожалуй, я не 
ошибусь, если скажу, что ни один из них 
не достиг того, даже среднего, уровня, 
который имеют руководители хозяйств 
южной зоны. Более того, сейчас вообще 
нет директоров (никаких!) в совхозах име
ни Шишкова, «Нарымский». И в послед
ние пять лет директора менялись, не в 
обиду будет сказано, как перчатки.

Это отрицательно отражается на работе 
и специалистов, и руководителей средне
го звена. Мало кто из них долго задержи
вается на одном месте. Новые специали
сты быстро уезжают в другие районы. В 
чем тут дело? Анализ текучести кадров 
показывает, что главная причина— в пло
хих условиях жизни. Ни в одном из сов
хозов нет благоустроенных квартир. Та
кая «мелочь»: во всех домах печное ото
пление, требуется масса дров, а не каж
дый вновь приехавший специалист спосо
бен об этом заранее позаботиться, да и не 
умеют они этого дедать.

К то.му же молодому специалисту про
сто трудно прожить на получаемую зар
плату, то есть на один оклад. Северную 
надбав’ку он не получает (для этого надо 
прожить у нас не один год). А в магазинах

из продовольствия купить практически 
нечего. Как жить молодому специалисту? 
Он покрутится-покрутится и уезжает.

В совхозах не хватает не только специа
листов, но и доярок, скотников, телятниц. 
Где их взять, если уезжает больше, чем 
приезжает? Возможно, были бы в совхо
зах постоянные руководители, то они как- 
то повлияли на этот процесс, но ведь 
вместо них — временщики... Даже в рай
онном звене нет «своих», только приез
жие. Поработают 3—4 года и —- до сви
дания.

Нельзя еще не учитывать и такое об
стоятельство. Район расположен в 400 ки
лометрах от Томска. Трудно стало с тран
спортировкой грузов. Приведу один при
мер. Если раньше для наших совхозов 
организовывали досрочный завоз комби
кормов по малым рекам (в совхозы «Пу- 
динский», «Старицинский»), то за пос
ледние три года концентраты поступают 
лишь в Цудино. В остальные хозяйства не 
завозят. Ответ у речников один; «Не ус
певаем, нет судов». И мы остаемся в оди
ночестве...

Странно ведет себя и облагропром. Ко
гда там делят между районами концент
раты, то нашему району долю, приходя
щуюся на первый квартал, выделяют, где- 
то в конце марта — в начале апреля. Но 
мы эти концентраты не можем вывезти 
вовремя. Зимников уже нет, а навигация 
еще не открыта. То же самое происходит 
и осенью.

Например, в нынешнем октябре в сов
хозе «Нарымский» без концентратов ос
талось 400 коров. Своих-то у него совсем 
нет, поскольку нет и зернового поля. В 
итоге — срьш... Сколько было звонков и 
т€леграм;м в Томск! Ответа — никакого. 
Такое же положение с доставкой и строи
тельных материалов, и техники, и других 
грузов.

В связи с развитием нефтедобывающего 
района немного почувствовалась помощь 
совхозу «Пудинский». Он в районе самый 
низкорентабельный. На его фермах ни 
один двор не отвечает требованиям сов
ременного животноводства. Город Кедро
вый строится, а совхоз, который у него 
под боком, не развивается. В РАНО нет 
для этого средств. А ведь пора «Пудин
ский» делать современным совхозом. Мо
жет быть, на этой территории есть смысл 
создать новый район? А совхоз «Пудин
ский» следует разделить на три хозяйства 
с той целью, чтобы они полностью обеспе
чивали новый город продуктами села?

Да. возникает много вопросов, каса
ющихся снабжения, кадров, строительст
ва... Но если раньше область большее вни. 
мание уделяла развитию других районов, 
то, видимо, пришло время такое внимание 
облагропрому обратить на Парабельский 
район, особенно на развитие его социаль
ной сферы.

Не сомневаюсь, что труженики пара- 
бельских сел ответили бы на заботу о них 
настоящим трудом. Это позволило бы 
ежегодно наращивать продуктивность .мо
лочного стада по 100—150 килограммов, 
чтобы .к 1990 году получать по 2.800— 
2.850 килограммов молока от коровы. 
Эта задача вполне вьшолнима. Но одним 
парабельцам, без по.мощи, без решения 
тех вопросов, которые я назвал, спра
виться с ней будет очень и очень трудно.

В. ПОДГОРНЫЙ,
заместитель председателя совета Па- 

рабельского РАНО.

После службы в рядах Советской Армии комсомо
лец Сергей Кораблин получил специальность сварщика- 
монтажника. Сейчас он трудится в бригаде В. П. Дан- 
кевича в вышкомонтажном цехе Васюганского управле
ния буровых работ. Товарищи уважают его аа трудолю
бие и серьезность. _

Фото Н. Лесникова.

Ритмичность —  основа производства

Р а с ч е т
и уверенность
и  в прошлом месяце, и сейчас по результатам за де

сять месяцев с начала года спичфабрика «Сибирь» стро
го выполняет планы по поставкам продукции.

— У нас вся фабрика работает на конечный результат, 
— говорит начальник планово-экономического отдела Лю
бовь Викторовна Хижнякова. — Во всех цехах давно 
введены основные элементы хозрасчета. Месяц назад нам 
довели нормативы, по которым с полученной прибыли с 
нового года будут формироваться фонды. То есть мы по
лучаем долгожданную самостоятельность. Думаю, что 
переход на нормативы будет безболезненным, так как 
хозраючет стал для цехов обычной формой организации 
производства.

С глубоким экономическим расчетом и уверенностью 
действует сегодня коллектив завода резиновой обуви.

Он также выполняет план по поставкам. В числе ли
деров — радиотехнический завод.

К сожалению, таких коллективов мало и они не могут 
изменить общую картину по выполнению плана поставок. 
А ведь в социалистических обязательствах области в 
этом году записано; «Обеспечить стопроцентное выпол
нение по договорным поставкам».

Аритмия на производстве привела к тому, что и в но
ябре многие предприятия отстают с вьшуском основных 
видов промышленной продукции (впервой колонке—про
цент выполнения с .начала месяца к плану на 9-е число, 
■во второй—сверх плана (-f). недодано (—):

100
100

87

58,7
38
100,8

87,5
110,4
75

■ Добыча нефти
■ Добыча газа 

Электролампы 
Электродвигатели

переменного тока с высотой 
оси вращения 63—450 мм 61,4 

Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры
Деловая древесина по 

объединению 
«Томлеспром»

Пиломатериалы 
по объединению 
«Томлеспром»

Сборный железобетон 
Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 

комбината «Красная 
звезда»

Верхний трикотаж

О тыс. тонн 
О млн. куб. м 

-348 тыс. штук

. —4088 штук 
—449,5 тыс. штук 
—380 ^ыс. руб. 
-f-18 тонн 
. .—2003 тонны 

-1-274 тонны 
—22,1 тыс. штук

77,3 -17,6 тыс. куб. м

96.7 
89,5
85.7

65,1

-0,8 тыс. куб. м 
-0,8 тыс. куб. м изд. 
-0,6 млн, штук 
-13 тыс. пар 
-168,9 тыс. пар

72,6
100

-111 тонн 
о тыс. штук

м К А О О О КВАРТИР в  1 9 8 7 'Щ у
Наша анкета

Итак, маша анкета (остается {в силе, н !ны 
продолжаем публиковать ответы ца нее. 
Мы |не будем повторять вопросы — ,они 
появлялись в нашей газете трижды. |B част, 
ности, мы предлагаем цайти («Красное зна
мя» |за <24 (сентября или оа 18 октября. 
Там — (вопросы. Однако, следует pie за
бывать, ,что у нас появился дополнитель
ный вопрос; ИМЕЕТ ЛИ ОТВЕЧАЮЩИЙ 
НА АНКЕТУ КВАРТИРУ И У Д О В ^Т - 
ВОРЯЮТ ЛИ ЕГО ЖИЛИЩНЫЕ УСЛО- 
ВИЯ?

Я - З А !
Продолжаем разговор с чи

тателями о методе народной 
стройки.

Для меня квартирный вопрос — вопрос 
номер один, потому что я ж»ву в общежи
тии и одна воспитываю троих детей. Двое 
из них — дошкольники. Перспектива по
лучения квартиры не ясна; в 1986 году 
у меня была льготная очередь № 8, а пос
ле получения четырех квартир впереди- 
стоящими стала... седьмой. В про4жоме 
объяснения расплывчаты и неубедительны.

1. Я думаю, никакой другой метод не 
■в состоянии решить жилищный вопрос в 
кратчайший срок.

2. Мне трудно судить о прогрессивности 
форм народной стройки, но я знаю од
но: каждый получающий квартиру должен 
быть застройщиком. Без исключений — 
незаменимых у нас нет. Речь, конечно, 
идет о работо(:пособных людях. Инвалиды, 
лежачие — не iB счет.

На вопросы №№ 3—4 хочу ответить, 
рассказав ситуацию, сложившуюся на 
строительстве межвузовского дома по ули
це Сибирской. В течение последнего ме
сяца я работала в качестве привлеченной 
на этом доме с бригадой женщин-застрой- 
щиц. Многие из них—к( .'Дидаты наук, до
центы, научные работники. С февраля эти 
женщины работали на отделке жилых до
мов в разных районах города. Во всех ву
зах составлены договоры, которые подпи
сали застройщики, что они обязуются ра
ботать до сдачи восьми подъездов. Че
тыре из них сдаются скоро, В этих подъез
дах должны получить квартиры те, кто

отработает больше дней. Началось настоя
щее, здоровое соревнование. Работали по 
полторы смены, в субботы и воскресенья, 
никто не ходил в отпуск. Приходили отра
батывать родственники и друзья. Когда в 
сентябрю я пришла в эту бригаду, чувст
вовался трудовой и душевный подъем... 
А потом — слезы, разочарования. Кварти
ры, оказы1вается, должны получить те, 
кто вообще на стрюйке не работал. А по
том еще забрали квартиры под расселе
ние ветхих домов.

Ветхими дома стали не вдруг. Их жиль
цов надо включать в застрюйщики неза
висимо от места работы. Раз это народ
ная стройка, необходимо разработать по
ложение, по которому руководители всех 
организаций, где работают расселяемые, 
отпускают СЕ'Оих работников на стройку. 
Только это может быть справедливым.

5. Я бы строила жилой дом. Магазины, 
школы и детские сады могут стрюить кад- 
рювые строители.

6. Те, кто строит жилой дом, должны от
работать столько, сколько нужно для по- 
стрюйки дома. Ну, а другим, я думаю, не
дели две в год можно поработать.

7. Первый вариант менее эффективен. 
Очень трудно организовать работу в та
ком рюжиме. Может быть, лет через де
сять. когда все население овладеет строи
тельными профессиями? (Шутка).

8. Вы меня забыли спросить, как я от
ношусь к МЖК. Я считаю, что это ^  
способ получить квартиру в" обход очереди.

У меня была очень тяжелая жизнь. Го
ворят, «наибольшей гармонии женщина 
достигнет в материнстве». Гармонии я до
стигла, но чего это стоит и мне, и детям? 
Весь вопрюс теперь упирается в квартиру. 
Поэтому я никогда не соглашусь, что мо
лодой человек, не' испытавший и с(Этой до
ли того, что вьшало мне, имеет право (ес
ли в(се-таки говорить о социальной спра
ведливости) раньше меня получить квар
тиру.

Т. ЛЕГОВА, 
сотрудник СФТИ.

Мы .попросили прокомментировать ситуа. 
цию, рассказанную в аннетс, начальника 
штаба по труду университета М. Д. БА
БАНСКОГО. Вот что он ответил:

—  Все застройщики (а их 31), работавший 
на межвузовском доме, получат квартиры
Если не в первой очереди, то во второй —  

" —  в. Hr-------- ----------------обязательно, никого мы не обходили к  об
ходить не собираемся. Что касается вет
хого жилья —  на «го  месте будет идти 
строительство нового межвузовского дома. 
Все —  по справедливости.

Действенность «Народной стройки»

«Контора С а р а т о в а »
(в октября 1987 года)

Вопросы, поднятые в письме А. Шулбае- 
вой, рассмотрены на месте заместителем 
пре'Дседателя облплана Л. Н. Зотовым, за
местителем преД'Седателя Каргасоиского 
райисполкома В. А. Тодоровьш, предста
вителями Каргасокского райфинотдела, от
деления Госбанка СССР и работником 
«конторы Саратова», иоп^олняющим обя
занности главного бухгалтера Л. В. Нечай 
(сам Н. Ф. Саратов в отпуске).

После консультации с (областными ве- 
домгствами (облфинуправлением, конторами 
Госбанка СССР и Стройбанка СССР, объе
динением «Сибгражданстрой») составлен 
протокол, в котором прязнаяо целесооб
разным организовать на базе подразделе

ния Н. Ф. Саратова в поселке Новый Ва- 
сюган кооператив по оказанию услуг по 
заготовке дров, изготовлению пиломате
риалов и столярных изделий, ремонту и 
строительству жилья и надворных постро
ек по заказам населения. Кооператив ре
шено сформировать с согласия областного 
управления бытового обслуживания при 
ком'бинате бытового обслуживания.

Заместителю председателя райисполко
ма, председателю райплака Л. А. Афанас- 
киной поручено с выходом из отпуска Н. Ф. 
Саратова доработать устав кооператива и 
представить на утверждение в исполком 
районного Совета до 15 ноября,

В. ПОПОВ, 
заместитель председателя 

облисполкома.

ОБГОНЯЯ ВРЕМЯ Внимание: конкурс!
Пеовымя в совхозе «Ок- Л  ШПервыми в совхозе «Ок

тябрь» !Гбмскр|го райоИ|1 
выполнили план произврдг 
ства и продажи молока го
сударству поросинцы. В ны
нешнем году отстающее в 
совхозе отделение приба
вило по сравнению с про
шлым годом 240 килограм
мов молока на корову. Сов
хоз в целом справится с 
годовы.м заданием по про
изводству молока к концу 
ноября. Самые напряжен
ные планы, как всегда, —; 
у березкинцев. Они должны 
надоить на каждую коро
ву, по 4 тысячи килограм
мов молока. На самом же 
деле они прибавят еще 200.

Неплохо потрудились в 
нынешнем году и полеводы. 
Звено из пяти человек вы
растило 4.500 тонн корне
плодов. На зиму они акку
ратно заложены в бурты. 
Выращено также 700 тонн 
семян рапса. Сейчас его 
пропускают через экструде-- 
ры и добавляют в рацион 
животных для увеличения 
жирности молока.

А. КАНТОРОВА.

Правление Томского райпо 
приглашает на вакантную 
должность директора Туруя- 
таевского хозрасчетного тор
гового объединения специа
листов с высшим, желатель
но торговым, образованием 
и опытом руководящей ра
боты.

Объединение расположено 
в с. Турунтаеве, в 60 ки
лометрах от Томска, с хо
рошим автобусным сообще
нием. Предприятие обслу
живает 10 населенных пунк
тов, 5 совхозов, более 15 
других трудовых коллекти- 
B0.B учреждений и организа
ций, В селе средняя школа, 
участковая больница, пред
приятия службы быта.

В объединении 23 мага
зина, годовой товарооборот

которых 4,5 миллиона руб
лей, распределительные 
склады, агвтотранопорт.

Зарплата директора 200 
рублей. Предоставляется 
просторная благоустроенная 
квартира в новом кирпич
ном доме.

_ УСЛОВИЯ КОНКУРСА
Правление райпо с участи

ем общественных организаций 
проведет предварительный от;- 
бор кандидатов. Окончательное 
решение об избрании руиово- 
дителя вынесет общее собра
ние коллектива или уполномо
ченных пайщиков. Кандида
там, не прошедшим гпо кон
курсу, будет предоставлена 
работа на руководящих долж
ностях на других торговых 
предприятиях.

Более подробную инфор
мацию о конкурсе можно 
получить по телефсгна.м 
2-31-24, 2-50-35.

Томский район.

Фабрика мяса, вторая очередь 10 ноября. 16 часов

Площадка >>ХнМст{»я»,, Площадка Главтомскстроя.

*- '1

ЗАЯВЛЕНИЕ-АНКЕТА
Прошу включить меня в число претендентов для 

участия в конкурсе на должность директора ЯГу- 
рунтаевского торгового 1>бъединения.

1. Рамилия, имя, отчество

2. Год рождения

3. Образование, какое учебное заведение окончил

4. Ваша последняя доляшость

5. Партийность

6. Семейное положение

7. Домашний адрес

Заявления о щелании участвовать р конкурсе вме-
сте^^^^аполненной анкетой направлять |ю (адресу: 

«  _ -  айпо.634050, Томск, ул. Войкова, в. Томское pal

Сваебой — 
с одной 

стороны

’ Пришло время — на 
площадке будущей фабрики 
мяса виден решительный 
поворот к самам(у процессу 
строительства. Начат нуле
вой цикл. На этом этапе 
соревнование между двумя 
(Додрядчиками (■«Химстройг» 
и Главтомскстрой) приобре
тает жесткие, ограниченные 
временем черты.

Есть первая, настоящая.

а не испытательная свая. 
Она забита на стороне 
«Химстроя», а к четырем 
часам дня 10 ноября количе
ство за(битых увеличилось 
до двадцати.

Но это — с одной сторо
ны. С другой вы не увидите 
ни сваебоев, ни торчащих 
из земли железобетонных 
конструкций. Зато есть

до

японский трактор «Кома

цу» и некий механиз.м с 
названием «уплотнитель».

— С высоты 6 метров 
тяжелая болванка уплотня 
ет грунт на глубину 
двух метров, — говорит, 
прораб стройки В. Г. Кар- 
баинов. — Это углубление 
заливается монолитным 
фундаментом. Шесть та
ких фундаментов мы уже 
сделали, и если испытания

пройдут успешно...
Так вот, если это случит

ся, дополним прораба, то 
отроители главка намного 
опередят своих соседей. В 
Томске такой прием исполь
зуется впервые, поэтому 
момент риска все-таки есть. 
А будет ли этот риск дей
ствительно благородным 
делом, мы узнаем позже, 
после 6 декабря.

Однако сваи 
Главтомскстроя 
завозят...

строители
все-таки

НА СНЙМЙАХ Е. Ли
сицына: сваебой, экипаж ко
торого—А, Машкин, Б. Кал. 
тыков, К. Бычков; трактор 
«Комацу» готовит фронт 
работ для уплотнителя. Во
дитель трагагора — В. Мо
жин.

О  СОЗЫВЕ ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ О Б Л А С Т- 
Н О ГО  СОВЕТА НАРОДНЫ Х Д ЕП УТА ТО В  
Д В А Д Ц А ТО ГО  СОЗЫВА

24 ноября 1987 года в г. Томске созывается третья 
сессия областного Совета народных депутатов двадцато
го созыва с повесткой дня;

1. О плане экономического и социального развития 
области на 1988 год.

2. О бюджете области на 1988 год.
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Партийная жизнь: практика перестройки

Самый надежный
о р и е н ти р

с  ВСЕСОЮЗНОГО СЕМИНАРА СЕКРЕ-

В плане проведения 
семинара значилось очень 
прозаическое; «...по эко
номическим методам хо- 
зяйствования з  условиях 
полного хозрасчета и са
мофинансирования». При 
чем тут, |«азалось бы, 
партийная [работа? Одна
ко гостей со всей Сиби
ри, из Якутии и Кирги
зии, с Дальнего Востока и 
Сахалина не смутила су
хость формулировки. Они 
знали: речь пойдет о пу
тях экономической пере
стройки в леспромхозах, 
точнее, о [гом, как с ян
варя будущего года пред
приятиям Мннлесбумпро- 
ма СССР перейти на кол
лективный подряд. От 
инициативности первич
ных парторганизаций, ря
довых коммунистов, (ЭТИХ 
нацеленности зависит ус
пех нового.

О  чем 

рассказали 
гости

Первый опыт перестрой
ки... Корреспондент газеты 
поинтере|СОвался у ряда 
участников: а что привезли 
в Томск они? Многим, вы
яснилось. есть чем поде
литься. Автор этих строк 
условно разделил каждое 
из приведенных интервч|о 
•на три части; I. С чего на
чато освоение подряда; 2. В 
чем уже сегодня видится 
урок пере1стройки; 3. Новые 
фор.мы партийной работы, 
принятые на вооружение 
парткомом.

ТАРЕЙ ПАРТОРГАНИЗАЦИЙ ПРЕДПРИЯ

ТИЙ МИНЛЕСБУМПРОМА СССР

П. Ф. ПАРЫГИН, секре
тарь п^ткома Онохойского 
ЛПК (Бурятская АССР):

Прежде чем взяться за 
■подряд всем комбинатом, 
предприняли «разведку». С 
первого октября на коллек
тивную форму труда пере
веден цех по выпуску ДСП. 
140 плитчиков работают 
на единый наряд. Промажу, 
точные результаты обнаде- 
н(ивают. Не только выпол
няется план, но экономятся 
сырье, материалы. Заведе
на учетная карточка по рас
ходу запчастей (он, кстати, 
уменьшился).

Первое; забота о качестве. 
Почему обратили на это 
внимание? Высококачествен, 
ная продукция дает замет

ную прибавку в товарности 
(один из основных показате
лей в новых условиях хо
зяйствования). На заседании 
парткома обсудили програм
му улучшения качества, за. 
меститель директора комби
ната возглавил созданный 
недавно отдел качества. На
водим порядок с соответст
вующими стандартами, на
мечаем выпуск новых видов 
продукции. Сортируем те
перь перед распиловкой 
круглый лес. За счет улуч
шения качественных показа
телей к концу пятилетки 
рассчитываем ' производить 
продукции из каждого ку
бометра заготовленной дре
весины на 70 рублей (сей
час — на 54 рубля).

Подтягиваем резервы в ор
ганизации труда. Убеди
лись, что тут надо уповать 
на собственные оператив- 
HOiCTb и сметку. Не наде
ясь на поставщиков, созда
ем свой — поближе к ком
бинату — лесозаготовитель
ный участок, сами ремон
тируем старенькие автобу
сы для завоза людей на 
полувахты, форсируем стро. 
ительство жилья.

Партийную работу стара- 
емся конкретизировать, на
целиваемся на более пол
ное выполнение принимае
мых решений. Чаще заслу
шиваем отчеты коммунис
тов - руководителей. При 
подготовке партсобраний 
И'опользуем Miexofl «прямо
го телефона».

Г. С. ЧЕРВЕВА, секре
тарь ларткома лесопильного 
завода Усть-Илимского ЛПК 
(Иркутская область);

— В июле мы перевели 
на подряд сразу несколько 
участков. Считаем, что с 
новой формой организации 
труда '.должны . . освоиться 
лучшие коллективы, чтобы 
затем передать опыт и уве
ренность другим. Стратегию 
коллективного подряда при
менительно к нашим усло
виям плановики разработа
ли самостоятельно, не до
жидаясь толчка «сверху». 
Мы отдаем себе отчет, что 
операцию внедрения нужно 
вести наверняка — нельзя 
губить дело в зародыше!

Поэтому настойчиво объяс
няли бригадам необходи
мость и преимущества под
ряда. В' цехах созданы спе
циальные творческие груп
пы. Партком держит ситуа
цию под контролем. И ко
гда в начале октября ком
мунисты анализировали по
ложение дел, слушались не 
только отчеты руководите
лей о готовности к подряду, 
но и сообщения о первом 
опыте. Поняли, что не обой
тись без договорных обяза
тельств между цехами и 
участками, надо изучать воз
никающие претензии, пред
видеть и избавляться от 
них в зародыше.

Одновременно с лета весь 
актив, инженерно - техниче
ские работники засели за 
учебу. Партком утвердил ее 
программу, и дважды в не
делю в Доме культуры 
главные специалисты ком
бината читают лекции, орта, 
низуют деловые .игры, раз
бирают конкретные приме
ры деятельности хозрасчет
ных предприятий. Перед 
переходом на подряд, по на
шему мнению, каждый ра
бочий и инженер должен 
быть аттестован... Словом, 
основной опыт, обретенный 
нами сегодня; надо учить
ся! Учиться и практике, и 
психологии работы по - но
вому.

Партком широко практи
кует сейчас открытые ветре, 
чи цеховых «четырехуголь
ников» с бригадой, коллек
тивом цеха. Это позволяет 
снять оперативные вопросы 
— важно, чтобы они не на
капливались. В цехах про
водим «дни ларткома».

Ю. JVI. БЕГУНОВ, секре
тарь парткома Новоканского 
цеспромхоэа ((Красноярский 
край);

—' Схема-- коллективного 
'.подряда у нас напоминает 
вашу сайгиБСкую (читали о 
•Сайгинском леспромхозе ,в 
«Красном знамени»). Рань
ше действовали лесозагото- 
/вительные, лесопильные и 
транспортные комплексы, 
теперь перевели на подряд 
и управленцев. Прошло пол
тора месяца, и чувствуем в

коллективе оживление. Мы 
к(ритически отнеслись к 
министерски.м реко.мендаци- 
ям («Красноярсклеспром» 
на.м руки не связывал). Они 
очень неполные. Не регла
ментирована, к примеру, де
ятельность совета трудового 
коллектива, общий характер 
носят некоторые нормати
вы. Такой момент: при не- 
|Вьшолнении леспромхозом 
показателей все управлен
цы лишаются премий. К 
чему уравниловка? Создаем 
резерв фонда зарплаты, из 
которого будут поощряться 
наиболее добросовестные 
специалисты даже при не
выполнении Щ)|едпрнятнем 
плана.

...Едва ввели хозрасчет, в 
контору пришли с предло
жением рабочие нижнего 
оклада: «Давайте объединим 
лесопильный участок с рас
кряжевкой — не станет про
стоев». Так и сделали. На 
участке резко возросла про
изводительность, Там, где 
не удавалось решить прихб- 
лему приказом, сработала 
(Экономика. Высокая выра
ботка, заинтересованность в 
конечном результате обес
печили бригаде приличный 
заработок. Мы усвоили 
урок; по.меньше администри
ровать, а нажимать на эко
номические методы в орга
низации производства.

Партком усилил внимание 
к индивидуальной работе с 
кадрами. Если слушаем от
чет коммуниста, то непре
менно поинтересуемся, как 
он выполняет конкретное — 
пусть небольшое! — пору
чение. Спрашиваем вдвойне, 
если оно «работает» на ре
ализацию какого-либо ре
шения партийного комитета. 
Только конкретность и дей
ственность; мне кажется, 
приведут к зримому резуль
тату, к реальным переме
нам.

Позиций
и поза

Везя гостей в свои «вла
дения», директор Асинов- 
ского лесопромышленного 
комбината А. А. Чеперегин 
делился мыслями;

— Из фонда зарплаты у 
нас выжать почти нечего... 
В этих условиях коллектив
ный подряд нам на руку. 
Подчистили вспомогатель
ные службы, наводим поря
док в цехах. Выйти из про
рыва поможет, думаю, са
мофинансирование... ^

Руководитель крупнейше
го деревообрабатывающего 
предприятия области уверен 
в расчетах. Наращивать по
ставки, накапливать при
быль — и все встанет на 
свои места. Отчисления по 
нормативам в собственные 
фонды позволят свести кон
цы с концами. Руки чешут
ся у Альберта Александре-

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
в бурные тридцатые ро

мантика и желание «совер
шить что-нибудь грандиоз
ное» позвали Евгения Сило
на па Север. И вот он — 
радист на морском судне, 
которое в составе еще че
тырнадцати таких же судов 
участвовало в первой по
лярной экспедиции к устью 
реки Колымы. Стиснутые 
льдами, люди вынуждены 
бы-ти зимовать за Полярны-м 
кругом не одну зиму. Тогда- 
то н произотпла у Силова 
памятная встреча с «челюс
кинцами».

На мысе Северном 
(Шмидта) была построена 
новая радиостанция, требо
вались радисты. На период 
зимовки Евгения Силова и 
еще одного радиста отпра
вили работать туда. Задача 
радиста — связь, И они 
держали ее: с материком, с 
другими станциями зимов
щиков. € пароходом «Че
люскин». застигнутым льда
ми и вынужденным зимо
вать' в нескольких сотнях 
километров от мыса Север
ного, И вот однажды — 
тревожный сигнал; «Сдав
ливают льды. Вынуждены 
эвакуировать людей на 
льдину, требуется срочная 
помощь». На «Челюскине» 
было более ста человек, 
многие с се.мьями (во вре
мя зимовки там даже поя
вилась новорожденная). 
Людей нужно было срочно 
вывозить. Сигналы о помо 
щи полетели во все уголки 
страны. Силов обеспечивал 
связь с «челюскинцами», с 
Москвой, со всеми пункта- 
.ми. откуда могла подоспеть 
помощь. Позже, когда кСе- 
вернсиу полюсу впервые 
прилетели самолеты, он пе
редавал сводки о ходе спа
сательных работ, коррес
понденции журналистов, по- 
прежнему держал связь с 
потерпевшими, со опасате- 
ля.ми. За участие в спасении 
экспедиции Ввп'ений Нико
лаевич Силов был награж
ден орденом Трудового 
Красного Знамени.

Перед самой войной он 
поступил в Томский госу
дарственный университет 
на радиофизический фа
культет. А когда началась 
война, добровольцем ушел 
на фронт. Около двух меся
цев обучался в школе по
литруков в Тюмени. Их вы
пуск распределили в бло
кадный Ленинград, в воин
ские части. Связисты про
кладывали новые линии под 
почти непрерывным обстре
лом врага. Патрулировали 
ленинградские .улицы, под

держивали строгий порядок, 
требуемый военным време
нем, помогали исхудавшим, 
измученным жителям горо
да, хоронили умерших.

Зимой 1943 года Е. Н, Си
лов был тяжело ранен. 
Долгие месяцы провел он 
в госпиталях. Но тот, кто 
думает, что война — это 
только линия фронта, оши
бается. 1 мая 1943 года в 
госпиталь, находившийся 
неподалеку от Исакиевского 
собора, влетел снаряд. Ев
гению Николаевичу по

счастливилось; волею слу
чая он остался жив. Но 
снаряд разорвался в сосед
них палатах, убив более 
тридцати человек, начинав
ших выздоравливать, вновь 
поверивших в лучшее.

После госпиталя Е, Н. Си
лов продолжил учебу в Том
ском университете, окон
чил его в памятном 1945-м. 
В то время остро ощуща
лась нехватка преподавате
лей, и Е. Н. Си лову пред
ложили пойти работать на 
кафедру теоретических ос
нов радиотехники в поли
технический институт. Чи
тал многие учебные курсы, 
постоянно изучая самостоя
тельно новый, дополнитель
ный материал, углубляя и 
вой собственные змания. 

Когда образовался новый 
ну.ч — ТИАСУР, Силов стал 
одним из первых его прт- 
■модаватёлей, заведовал ка
фе.(рой измерительной тех- 
,1ики. На его плечи легла 
организация учебного про- 
ijecca, большая методичес
кая работа; на кафедре в 
то время работали всего 
три или четыре спедиали- 
ста с высшим образовани
ем.

Жизнь каждого советского 
человека непременно пере
плетается с жизнью его на
рода, его Родины. А ина
че и не может быть. Рево
люция, навсегда отдав 
власть в стране в руки про
стого народа, сделала его 
творцом и своей собственной 
судьбы. Тяжкие годы испы
тании и, наоборот, годы ра
дости. всеобщего подъема 
— зее это касалось каждо
го, никого не оставляя в 
стороне. Люди, выполнив
шие свой долг, много и че
стно работавшие, — таково 
поколение, к которому при
надлежит Е. Н. Силов. О 
нем справедливо говорят; 
поколение победителей.

Т. КАСПИРКЕВИЧ.
* * *

НА СНИМКЕ; Е. Н. Си
лов.

Фото Ю. Чурсина.

вича поскорее выйти на опе
ративный простор. Приь|1- 
дывает директор, на что 
сделать упор в первую оче
редь; «Переработка отходов 
— раз, жилье — два...».

Он может продолжить 
счет; и «три», и «четыре». 
У Чеперегина есть про
грамма и цель, он горит 
желанием врубиться в неиз
веданный пласт экономики. 
Все ли руководители одер
жимы подобным?

30 предприятий «Томлес- 
прома» переведены на хоз
расчет. Теперь бы углублять 
его, шлифовать на уровне 
цехов и участков,, разъяс
нять людям суть новС(ввеД€- 
ния, как делают это в Ар- 
гат-Юльском и Комсомоль
ском леспромхозах. Но 
вот факт, которы!^ обратил 
на себя внимание* еще до 
семинара. Не первый месяц 
рядится с «Томлеспромом» 
директор Чулымского ЛПХ 
П. Я. Федоров. Руководи
телем Петр Яковлевич слы
вет дальновидным, пять— 
семь лет назад инициативно 
подступился к глубокой пе
реработке мелкотоварной 
древесины. А тут уперся; 
«Снижайте план — подпи
шу договор».

— Годовой план по то
варной у чулымцев по рас
четам складывается. — под
черкивает главный инженер 
«Томлеспрома» Е. Л. Еле- 
сов. — Есть неувязки по 
номенклатуре, но кто меша
ет прибавлять поток пило
материалов? Сырье, люди и 
фонды имеются... Нет же, с 
августа в Чулымском фак
тически прекратили борьбу 
за выполнение плановой 
программы.

«Способ давления». Так 
иронически заключил Б. Л. 
Елесов. Легкой жизни, вы
ходит, добивается для пред
приятия директор? Это не 
позиция в перестройке, а 
митингование на обочине. 
Ясно как день: чем дольше 
промитингуршь, тем меньше 
останется йремени для под
готовки к выходу на январ
ский рубеж.

Да, робеть коллективу пе
ред новым делом — значит, 
терять запас прочности. 
Взглянем с другой стороны. 
Мнется около договора ди
рекция Томского завода 
ДСП, ссылается на нехват
ку того-другого. А кто под
несет на блюдечке металл, 
запчасти, технику, если их 
недоставало и раньше? Осо
бые условия митингующим 
не будет создавать никто — 
разворачивайся сам. Явные 
перекосы в снабжении, пла
нировании «Томлеелром» 
по возможности устраняет, 
капитала же на этом, как 
говорится, не наживешь. 
Разве что за счет соседей, 
на плечи которых переложат 
твой план или у которых 
отнимут с трудом получен
ную дёталь.

...И подключать

резервы
Капитал стоило бы нажи

вать на другом. На резер
вах, какнаОнохойском ЛПК. 
Путей к экономической вы
годе немало и в «Томлес- 
проме». Оставим пока в сто
роне давно известные: рас
ширение деревообработки, 
использование древесных 
отходов. Речь не о них.

...В Асине хозяева семи
нара показали гостям цех 
порошковой металлургии 
при трактороремонтном за
воде. Впечатляют простор
ный светлый корпус, цвети
стые пульты управления, 
манипуляторы за щитками. 
Первый по Минлесбумпрому 
СССР цех, отстроенный год 
назад, действует. Об этом 
свидетельствуют образцы 
продукции. Плазменным на
пылением восстанавливает
ся 20 видов деталей для 
лесозаготовительной тех
ники.

Гости ахают и охают, раз
глядывая клапаны, противо
весы, валы и другой ре
монтный дефицит, которым 
томичи способны распола
гать в неограниченном ко
личестве.

— С таким сокровищем
томичам хозрасчет не стра
шен, —улыбается Г. И. Ан- 
таков из Благовещенской 
сплавконторы «Амурлес- 
прома». И, посерьезнев, 
продолжает: — Плохо без
собственной ремонтной ба
зы. Мы отправляем трак
торы на ремонт за пределы 
Амурской области. Несем 
ощутимые убытки: восста
навливают технику некаче
ственно, а рекламации, счи
тай, бесполезны. Тут же — 
реставрируют детали сами, 
да с выгодой, если верить, 
что прочность их после на
плавки возрастает. Нам бы 
такое производство!..

Однако цифра на стенде 
привела моего собеседника 
в недоумение. «Пятнадцать 
тысяч товарной продукции 
в год? Поскромничали, на
верно».

Если бы так. Дважды воз
никало у редакции благое 
намерение поведать читате
лям об успехах асиновских 
новаторов. Одно закончи
лось фельетоном, другое — 
фотографией с коротенькой 
подписью. И почему? Пере
довая технология осваива
ется крайне медленно, до
рогостоящее оборудо1вание 
едва загружено.

Причины начальник от
дела «Томлеспрома» Б. П. 
Смышляев назвал без про
медления. Подводят смеж
ники, помогающие осваивать 
(мощности, M)HHJJf2'06yMinpOM 
СССР, срывающий оконча
тельную комплектовку, и 
т. д.

— Каков годовой план по 
товарной, Борис Петрович?

— На сто тысяч рублей 
намечено вьшустит^> продук
ции.

— Справитесь?
— Хоть бы шестьдесят 

тысяч дать...
Парадокс даже не в том, 

что обязательство по вы
пуску остро необходимых 
лесной промышленности де
талей меньше, чем план. 
Суть в том, что разрабаты
вали его сами томлвспро- 
■мовцы, стало быть, прики
дывали возможности. Те
перь же ссылаются на не
доделки, проблемы. Дирек
тор Асиновокого ТРЗ В. Ф. 
Королев берется за голову; 
«При самофинансировании 
потянет нас это «сокрови
ще» вниз! Между тем цех, 
согласно проекту, способен 
ежегодно давать экономиче
ский эффект 6 125 тысяч 
рублей».

Откровенно
о главном

Перевод томских леспром
хозов на коллективный под
ряд в целом состоялся. Не 
видно пока в масштабе соб
ственно хозрасчета, кто про
должает ссылаться на убы
точность, лишь бы выгадать 
что-нибудь, кто твердит об 
отсутствии (фондов, у кого 
— «сердце замерло» от стра
ха, Чем быстрее придут в 
чувство Некоторые руково
дители, (тем больше у  них 
будет времени поразмыш
лять над первоочередными 
проблемами ^ллекднвного 
подряда. Их не обойдешь. 
К ним надо прицеливаться 
решительно, не даолглаза.

Роль пар|1яйных (комиде- 
тов, как подтвердили участ
ники семинара, jue только в 
том, чтобы контролировать 
процесс экономической |ио- 
рестройки в целом. /Важно 
доходить до всех его участ
ников, до ^конкретных ситу
аций. На пользу будут от
крытые встречи партийных 
активистов с коллективами 
бригад, цехов. Откровенный 
разговор, контакт с прудо
вым коллективом — та же 
гласность.

Возрастает нагрузка на 
рядовых 'коммунистов, рб- 
разцово управлять тракто
ром или разделывать лес — 
сегодня недостаточно. Ком
мунист на производстве дол
жен стать инициатором, ис
точником прогресса. Свет
лое впечатление оставил 
разговор «на ходу» с элек
триком Асиновского ДВП-1 
А. Д. Гаагом.

— На хозрасчетные отно
шения перевести бы каждую 
смену,. — предложил рабо
чий.— А учет налаживать 
доскональнейший.

— И беретесь за дело?
— А как же! Боюем, убе- 

Ж1даем... Само ведь не при
дет.

Бот именно. За живучесть 
подряда, за завтрашний день 
перестройки надо повоевать.

Н. ЧУКОВ.

^Трезвость— норма жизни
Вот {уже три года, {как я возглавляю комиссию по 

борьбе с пьянством ирн Баткатском поселковом Совете. 
Волнует , меня эта проблема и как секретаря парткома 
•колхоза имени 50-летия Великого Октября. Поэтому н 
хочу поделиться накопившимися каблюдениямн.

Е СЛИ сравнивать се
годняшние дни с 

«пьяны.ми» годами, то 
пьяниц стало заметно мень
ше. После выходного не 
увидишь опухшего с похме
лья лица, не слышно разго
воров о том, как погуляли, 
что пили. Нередки стали 
мужчины, у которых есть 
в кошельке свободные день
ги... Раньше их быстро от
носили в винный магазин. 
Теперь вместо спиртного 
покупают колбасу и ценой 
не смущаются; ведь на 
спиртное тратили больше.

До борьбы с пьянством 
дни получки превращались 
в загулы на два-три дня. В 
это время, кроме спиртного, 
ничего не покупали. И счи
талась это вроде бы нор
мальным . явлением. Матери
альные и нравственные по
тери не учитывались. Нын
че в дни получки тоже мно
голюдно в магазинах. Но 
покупают там одежду и 
обувь, детские игрушки — 
все, что нужно для семьи.

Из нашей жизни исчезло 
такое явление, как простой 
комбайна по причине пьян
ки. Стало легче работать с 
людьми. Но все это, как 
мне кажется, нужно еще 
укреплять рациональной 
организацией труда., серь
езной воспитательной рабо
той с людьми. А мы как- 
то забываем об этом. По
тихоньку перестали обсуж
дать на «днях животново
да» и «днях механизатора» 
тех, кто прогулял из-за 
пьянки. А если когда и об
суждают, то мягко, вроде 
бы с сочувствием.

Но ведь пить еще не В'Се 
бросили. Больше того, увле
каются спиртным не только 
давно привыкшие к нему, 
но и молодые ребята. Пока 
единицей измерения за 
любую услугу в селе слу
жит «баночка» (появилось 
такое название). И оттого, 
что уже привычно его про
износят, делается страшно.

За девять месяцев этого 
гола у нас совершили про
гулы 75 человек, потеряш' 
!135'чел/,1веко-;)$1ей.КПо срав 
пению с 1985 годом это ое-

БАНКИ

БУТЫ ЛОК?
много. Но сегодня уже дру
гие критерии). Посетили вы
трезвитель 7 человек, и один 
из них — коммунист (поз
же за это его исключили 
из партии).

Пьют теперь не на работе, 
как прежде, а дома. Пьют 
самогон или брагу, причем 
в большом количестве, что 
очень опасно. И стало го
раздо труднее бороться с 
пьянством — в чужой дом 
входить неловко.

Раньше на заседании ко
миссии по борьбе с пьянст
вом старались пригрозить 
большой суммой штрафа. 
На некоторых это действо
вало. Например, однажды, 
когда выяснили причину 
коллективной вьшивки груп
пы молодых ребят, житель
нице села, которая их спа
ивала, выписали штраф 50 
рублей. Сначала она обиде
лась, даже здороваться пе
рестала, а потом призна
лась, что надо было раньше 
так сделать. Даже мысли 
про брагу исчезли.

Б дерев'Не все на виду. То 
один, то другой в сельсовет 
заходят, рассказывают, что 
опять кто-нибудь загулял. 
Чаще всего это А. Г. Куз
нецов или Б. Н. Дмитри
ев. Их уже и на лечение 
от алкоголизма посылали, а 
они продолжают пить. Ле
чение редко кого исправля
ет. Я считаю, что в родном 
селе человеку нужно соз
дать такие условия, чтобы 
пьянство стало немысли
мым. Надо, чтобы любой 
случай обсуждался в произ- 
рг(Д'ствеш(Ом коллекггиве и 
загулявший отвечал мораль

но' и материально. Это воз
можно при бригадной орга
низации труда на полном 
хозрасчете. Бот мы и ста
раемся его внедрять.

До 'Указа о борьбе с 
пьянством и мне приходи
лось попадать в такие усло
вия, когда не выпить было 
нельзя. Отец у меня много 
пил и преждевременно умер 
от этого. Но сейчас таяше 
обстоятельства не возника
ют. Каждый М|Ожет вести 
здоровый образ жизни без 
всякого вина. Потребности 
в нем нет.

Немало в нашем селе ак
тивных противников пьян
ки, особенно среди женщин. 
Они радуются, что детям 
живется спокойнее, мужья 
больше бывают в семье. Но 
есть и другие. Они счита
ют, что слишжом уж резко 
стали бороться с пьянкой— 
«можно же человеку куль
турно выпить». Последст
вия такой «культуры» пе
чальные. За пьянку нам 
пришлось иоключить из 
партии Н. Д. Мотова, В. И. 
Вондарюк, М. Л. Шунтову. 
Они не сумели вовремя 
прервать свои «культурные» 
увлечения.

Есть у нас в колхозе В. Т. 
Дерменев, бывший токарь. 
Сейчас он из-за пьянки сде
лался инвалидом. Просил в 
колхозе оказать помощь в 
постройке бани. Куда толь
ко ни жаловался, А когда в 
середине октября ему вы
делили бригаду, на следую
щий день я увидел его 
вдрызг пьяным. Спраши
ваю — почему, он отвеча-  ̂
ет, что людей поил и еще 
0|Сталось; Вот тебе и «по
мощь».

Как бороться в этих слу
чаях? Я считаю, что надо 
таких людей выставлять на 
всеобщее обозрение, назы
вать' их имена в печати, по 
радио, по телевидению. А 
кто варит брагу, на селе 
узнать не так уж трудно. 
Важно другое: мы должны 
создать такую обстановку, 
когда людям не приходи
лось бы расплачиваться «ба
ночками»- за подвоз дров, 
сена, другие надобности. 
Тогда будут подрублены 
корни пагубного явления. .

1C. (КОСТОВ,
председатель комиссии
по .борьбе с пьянством
Батк|атского рельсов|гта.
Шегарский район.

-------Город —  селу

Ч то стоит за та
кими привычными, 

уже понятными в 
нашей жизни, как шеф
ские связи, помощь "0- 
рода селу? На первый 
взгляд, все просто. Горо
жане помогают на сено
косе, в уборке картофеля 
и корнеплодов. Но вот 
убран урожай, и нередко 
прерываются эти чисто 
производственные «вязи 
шефства до будущей 
страды.

А если подойти к делу 
иначе? Не ограничивать
ся лишь тоннами и гек
тарами? Нынче таким 
нестандартным звеном 
шефской связи Томского 
педагогического институ
та с селом стала на
учно '- практическая кон
ференция в совхозе «Чер- 
Пореченский». Конфе
ренция посвящалась 70- 
летию Великого Октяб
ря. Ее тема — «Пробле
мы развития сельского 
хозяйства».

Инициативу прояви-

СТРАДА
Ш

ПЕРЕРЫВА
ла кафедра полит
экономии и научного 
коммунизма. Канди
даты наук В. В, Сизов,' 
М. В. Щеглова, 3. В. 
Редькина, В. В. Неволи
на, В. Г. Вожигов вы
ступили с докладами и 
конкретным анализом 
•проблем сельского хо
зяйства страны и Том
ской области. Полно
правными участниками 
конференции стали тру
женики совхоза. Высту
пили главный экономист 
Г. Ф. Бур, секретарь 
парткома А. В. Винчер, 
специалисты, рабочие. 
Развернулась дискуссия 
по проблемам занятости 
в совхозе, миграции ра
бочей силы в город^ пер
спектив технического со- 
вершенствованид, усло
вий труда. В совхозе 
остро стоят сегодня про
блемы снижения себесто. 
имости продукции, проб
лема кадров. К примеру, 
в д. Кисловке из 2.800 
жителей, постоянно про
живающих, работают в 
совхозе лишь 280.

Итог конференции та
ков: ученые института
совместно с администра
цией совхоза взялись ие- 
'слёдаватъ проблемы за
крепления кадров, сни
жения себестоимости про
дукции. Результаты ре
шено обсудить на расши
ренном профсоюзном со
брании и выработать 
конкретные рекоменда
ции.

Работники совхоза с 
большим интересом от
неслись к такому шеф
ству. Секретарь комсо
мольской организации 
Т. Завьялова по этому 
поводу сказала: «Мы
узнали М;Ного Неизвест
ных фактов из истории 
развития хозяйства Том
ской области. Радует, 
что это были не сухие 
лекции. На конференции 
завязался живой разго
вор по проблемам совре
менного пригородного се
ла. Надеемся, что эта 
встреча не последняя».

А на следующий день 
после конференции «Чер. 
нореченекПй» (вновь! встрё- 
чал гостей из ТГПИ. На 
спортивный праздник 
приехала сборная коман
да студентов, преподава
телей и сотрудников ин
ститута. Насыщенной бы. 
ла программа праздника. 
Встречи по волейболу 
мужской и женской 
команд, футбольный
матч и теннисный турнир, 
соревнования по стрель- 
'(р, из пневматической 
пинтовки. Два подружив
шихся коллектива дого
ворились и о новых встре
чах на зимних лыжных 
трассах.

Это лишь два неболь
ших эпизода в истории 
(нефских связей ТГПИ и 
совхоза «Черноречен- 
ский». Будет значитель
но расширено взаимо
действие с совхозом в 
направлении «вуз—шко
ла». Сейчас в. средней 
ьнколе совхоза работают 
4 выпускника ТГПИ. 
Целевым назначением в 
институт для подготовки 
учительских кадров на
правлены в последние 
годы 11 вьшускников 
этой школы. Непосредст
венно в производотвен- 
ных подразделениях сов
хоза проводятся выезд
ные семинарск|*е заня
тия студентов ТГПИ по 
научному коммунизму 
под руководством ректо
ра института М. Г. Ни
колаева, В обсуждении 
политических и социаль
ных проблем на таких 
выездных семинарах вме
сте со студентами участ
вуют и работники совхо
за. Студенты ближе зна
комятся с селом, его ра
ботниками и школой. Та
кого рода шефство не
обходимо of6eHM̂ сторо
нам, и польза будет обо
юдной — так считают в 
ТГГГИ.-

Е. ПЛАТНЕР.

V-
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Перестройка здравоохранения: ученые —  практикам

НЕ ЗАМЕНЯЯ ВРАЧА...
4 в  последние годы на помощь врачам пришли многие 

и многие приборы н устройства. Нас уже не удивляют 
«искусственная почка», различные следящие системы. 
Благодаря техническим достижениям и новым методам 
стали значительно ранее 1выявлятЬся те или иные фор
мы заЯ|олеваний. И тем не ;менее все еще нередко (диаг
ноз устанавливается слишком поздно. )Прнчин этому не
мало. Одна из них—отсутствие Или нехватка современ
ной диагностической аппаратура.
' Что же томские ученые? Есть ли у  них что предло
жить практическому здравоохранению?
— Приходите на кафедру 

промышленной и медицин
ской электроники электро
физического факультета, — 
предложил мне проректор 
политехнического институ
та Ю. П. Похолков,—Уве
рен, там вам найдется что 
писать и о ком.

С первого дня основания 
и поныне кафедру воз
главляет доктор техничес
ких наук профессор Лев 
Мартемьянович Анань(ев‘. 
Собственно, кафедра нача
лась' с разработки малога
баритных бетатронов, кото
рые с успехом теперь рас
ходятся по' многим стра
нам. И с тех пор коллек
тив кафедры на самом 
стрежне поисков и направ
лений электроники. До 
1968 года на кафедре про
филировала промышленная 
электроника. А ньшче по 
инициативе Ананьева в 
этот дружный коллектив 
влилась маломощная ка

федра бионики, и  с каж
дым годом ее сотрудники 
все больше увлекаются про
блемами медицинскими.

— Сложилась даже пара
доксальная ■ ситуация, — 
рассказал доцент кафедры 
Я. С. Пеккер, — когда мы 
изобретали приборы, не 
имея даже социального за
каза на них со стороны ме
диков. Они предпочитали ра
ботать по старинке, впрочем, 
восторженно охая и ахая 
вокруг наших разработок. 
И вот, кажется, лед тронул
ся.

Сперва, откликаясь на ра
зовые заказы медиков, 
изобретали уже изобретен
ное, то есть дублировали 
имеющиеся приборы. Но за
то набирался необходимый 
опыт. Медленно, но верно 
нащупали одно из ведущих 
направлений — создание 
приборов и аппаратов для 
массовых осмотров населе
ния. Однако признание к

Служат Родине воины-томичи

СОЛДАТСКИЕ
ПИСЬМА

Прочтет читатель этот за
головок и скажет; «Еще раз 
кто-то открыл героическую 
страничку войны»—и вспом
нит солдатские треугольни
ки тех суровых огневых лет, 
что стали для нас, живухцих, 
вечной и неугасимой па
мятью. Они и сегодня, и 
всегда, из поколения в поко
ление, будут заставлять 
биться сердца наши в не- 
спо*койном ритме.

Нет, я не открываю стра
ничку далекого военного 
прошлого. Не коснусь свя
того фронтового треуголь
ничка и все-таки название 
«Солдатские письма» про
шу сохранить.

Второй год я, бывший во
енрук, получаю письма и 
фотографии из воинских 
частей от вьтускликов шко

лы № 16 г. Томска.
Ожидал ли я такого чут

кого и благодарного отноше
ния к себе? Не скрою: не
много я все же сомневался. 
Конечно, очень верил в ре
бят. Видел их серьезнейшее 
отношение к овладению во
енными знаниями. Они час
то оставались со мной по 
вечерам в классе и с боль
шим вниманием слушали 
воспоминания о службе в 
армии, задавали массу воп
росов.

И вот настало время их 
призыва^ Буквально каждо
го я провожал напутствен
ным словом, просил писать. 
Однако столько писем от 
них я не ожидал. Отвечаю 
каждому, подбадриваю, со
ветую, наставляю и получаю 
благодарные ответы.

«...На всю жизнь запомню, как первый раз стоял 
часовым! на боевом посту. Ночь. Разбушевался ве
тер. Пошел проливной дождь. Рука сжимает авто
мат... По правде сказать, было немножко не по се
бе. Действовал строго по Уставу. Ну, а теперь стал 
храбрее...»

«По приказу заступил на дежурство. Те
перь на мне очень большая ответственность: зорко 
охранять воздушную границу нашей Родины. Один 
на один со сложнейшей боевой техникой. Доверили 
после сдачи экзаменов на «отлично».

Не подведу томичей. Доверие оправдаю...»
Андрей Курило.

«...Окончил школу младших командиров. Назначили 
начальником боевой машины и доверили отделение. А 
■требовать с подчиненных можно только тогда, когда сам 
■в совершенстве владеешь техникой. Пока справляюсь...»

Андрей Ружьин.
«...Стал М'ореким пограничником. Полностью от

вечаю за моторную часть пограничного катера. А 
как идут у меня дела, скажу одно; на День Победы 
объявили в приказе краткосрочный отпуск с по
ездкой домой...» т  плЮрий Макаров.

Во время отпуска Юра побывал у меня в гостях. 
Многое рассказал о погранслужбе.

«...Сейчас у нас практика на корабле. Бороздим север
ные моря. Снег, слякотЫ, кругом оплошная серая мгла... 
■Будущая .моя специальность — штурман... Учеба идет 
■HopManbROi...» Александр 'Яванов.

«...Служу в учебном подразделении БВС. Первое 
время было тяжело. Перестроился, сломал все 
свои гражданские устои... Товарищи по взводу из
брали меня комсоргом... Самым памятным днем в 
службе остается день, когда я стоял часовым на 
посту № 1 у Боевого Знамени части... Моя буду
щая должность—авиационный механик...»

Евгений Аристов.
«...Все предметы сда.ч на «хорошо» и «отлично», а вот 

«подъем с переворотом» на перекладине пока не получа
ется... Приходится прихватывать свободное время...»

Александр Карбышев.

Саша окончил школу младших командиров, присвоили ему 
звание «младший сержант», и он направлен для дальнейшей 
службы в ГДР.

Солдатские письма. Их у 
меня более тридцати, и они 
продолжают приходить.

Эти строчки писались не 
под свист пуль и вой снаря
дов, но в каждой строке сол
датского письма отражается 
напряженность, огромней
шая ответственность за чис
тое, мирное небо над стра
ной. Ни одно солдатское 
письмо не огорчило меня, 
не заставило плохо поду
мать о сегодняшних солда
тах.
■ Солдатские письма—они 
для меня очень большая 
радость. И пусть этот факт 
еще и еще раз подтвердит, 
что сегодняшняя молодежь 
очень бережно и сердечно 
относится к ветеранам Во
оруженных Сил СССР.

Большое спасибо им за 
эту доброту! Особая моя 
благодарность родителям 
сегодняшних солдат, кото
рые очень правильно воспи
тали своих сыновей; Курило 
Андрея, Макарова Юрия,

Иванова Александра, Арис
това Евгения, Петрова Вик
тора, Жердева Игоря, Бер
дникова Олега, Петлина 
Олега, Карбышева Алек
сандра, Громышева Андрея, 
Ружьина Андрея, Калинина 
Владимира и всех осталь
ных, кто вышел из стен 
школы №  16.

Нет никакого сомнения, 
что отличными солдатами 
проявят себя и те, кто на 
пороге призыва в Советскую 
Армию; Яричев Иван, Ин
ду каев Олег, Жугин Сергей, 
Слепцов Яков и другие ре
бята. Не посрамить честь 
сибиряка-томича на службе 
в Вооруженных Силах 
СССР—это и до-лг ■ юноши 
■перед теми, что писал и от
правлял треугольнички, про
пахшие порохом, перед па
мятью тех, кто посьшал эти 
треугольнички в после'Дний
■раз

В. ПЕЧЕРкИН, 
майор в отставке,

г. Томск,

томичам приходило 'недо
пустимо медленно. Напри
мер, один из уникальных 
аппаратов в течение один
надцати лет (1). утверждал
ся в различных медицин
ских инстанциях, за это 
время пришлось - трижды 
сменить элементную
базу прибора. И вот—ветер 
перемен: один за другим
Комитет по технике при Ми
нистерстве здравоохранения 
СССР утверждает три при
бора томских ученых, не 
имеющих аналогов в стра
не.

Создана автоматизирован
ная система по оценке сос
тояния здоровья человека 
по гемодинамическим (кро
вообращение) параметрам. 
В создании ее самое актив
ное участие принимали со
трудники кафедры В. 3. 
Неленсон и И. С. Головано
ва, а также математики 
О. Г. Берестнева и Г. И. 
Шкатова. Много помогали 
и студенты. Владимир Не
ленсон охотно и с удоволь
ствием демонстрирует ра
боту системы. С пристегну
тых электродов, что исполь
зуют обычно при снятии 
кардиограммы, данные пе
редаются в электронную 
вычислительную машину, и 
она уже через специально 
разработанные устройства 
расшифровывает их сразу

по нескольким программам. 
В результате выдается до- 
к|ум€нтированное заключе
ние.

На это уходит пять-семь 
минут. Эта система не мо
жет полностью заменить вра
ча. но будет большим под
спорьем для него. Програм
мы системы могут допол
няться, изменяться в за1виси- 
.М'ости от задач исследования 
пациента.

— Теперь, когда наша си
стема утверждена,—расска
зал Неленсон,—мы дальше 
совершенствуем ее, чтобы 
она стала еще проще в ра- 
■боте, надежнее.

Главный разработчик 
другого уникального ко.мп- 
лекса-осмотеста — Сергей 
Павлович Парахин. Комп
лекс, созданный им, — на 
"уровне мировых офазцов. 
Эту работу Парахин выпол
нил благодаря активной 
поадержке доктора меди
цинских наук из НИИ кар
диологии В. Д. Слепушки- 
на. Осмотест опять же ори
ентирован как на лабора
торные, узкие исследования, 
так и на .массовые, на дис
пансеризацию. Под руками 
Парахина—различные ме
дицинские книги, пособия, 
говорит он, представляя 
свой комплекс, как профес
сиональный медик;

— Конечно, данных

электрофизиологии еще ма
ловато, чтобы дать объек
тивно дсстоверную картину 
здоровья человека, хотя 
для первичных осмотров 
система, что у Володи Не- 
ленсона, просто незаменима.

Прибор позволяет прово
дить экспресс-оценку водно
солевого баланса крови, а 
на основе этого делать объ
ективные заключения о 
работе того или иного ор
гана человека, в частности, 
почек, печени, нарушения 
ионного обмена, сердечно
сосудистой системы. При
бор незаменим при хирур
гических операциях, так 
как он дает незамедлитель
ную информацию о состоя
нии пациента. Для анализа 
достаточна лишь капелька 
■крови. Осмотест можно ис
пользовать как в системе 
ЭВМ, так и автономно. Это 
стало возможно благодаря 
подключению конструкторов 
объединения «Полюс», ко
торые встроили микроЭВ'М.

— День и ночь сидели 
над осмотестом,—счастливо 
улыбаясь, вспоминает Сер
гей Павлович. — Очень хо
рошо помогали студенты. 
Легко ли собрать такую си
стему в условиях кафедры, 
где одни только материалы 
взять? И вот все же собра
ли...

Помогал Парахину моло
дой ученый О. С. Уман- 
ский. Сам Олег разработал 
самостоятельно также
■yiHHKaHbHbifti.KVoMn̂ Ji'eKic; Э'десь 
для обора нужной информа
ции берется лишь одна ка
пелька крови, но зато че
рез две минуты получают
ся данные по восьми пара
метрам. Это принципиально

новая система анализа, ко
торая может быть использо
вана для определения состо
яния здоровья. Высокая диа
гностическая ценность опре
деленных параметров может 
сигнализировать о болезнях 
почек, печени, сердца, он- 
(кологических заболеваний и 
других. Информация добы
вается как с помощью 
!эл'еигрически;| измерений 
при ультразвуковых воз- 
деФтвиях на кровь, так и 
за счет кибернетической 
модели процессов, вложен
ных в памягь ЭВМ. Этот 
■комплекс может использо
ваться совместно с диаг
ностической системой по па
раметрам гемодинамики.

Молодые ученые кафед
ры полны оптимизма. Дай 
сами томские медики пове
рили в их возможности: ста
ли поступать заказы на но
вые приборы. Но беспокоит 
кафедф другое; мало изо
брести, но кто же будет вы
пускать эти нужные всем 
нам приборы? Разговоры с 
то.мскими предприятиями 
идут, так сказать, надплано- 
во, если предприятие смо
жет втиснуть заказы в свои 
напряженные задания. А 
это очень проблематично. 
'Летом этого года уже дол
жны были выпустить пер
вую партию приборов, но 
■увы... Нужно плановым ор
ганам области изыскать 
возможности, чтобы такие 
приборы производились. 
Они-то и позволят провести 
массовую диспансеризацию 
населения в полном мас
штабе на основе единого ав- 
томатизировашюго диагно
стического центра.

Г. ГОРЧАКОВ.

Как вас обслуживают! СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

Столовая эта давно стала неотъемлемой 
частью Советского месторождения. Зда
ние ее (5ЫЛО (одним из первых (строений, 
возведенных еще тогда, когда промысел 
был первым н единственным на всю об
ласть.

Ничего исключительного: и оборудова
ние самое обычное, и продукты, как ргово- 
рится, те же, а  ■столовая — (одна из луч

ших в области, победитель республикан
ского социалистического соревнования. За
слуга в этом, несомненно, дружного кол
лектива поваров. (Вот они, на снимке; 
Л. Ф. Калачева, Э. М. Фахрутдинова, 
Л. В. Кузнецова, Г. П. Горобец (заведу
ющая), ш . :С. (Тихонова к Л. А. Дерннг.

Фото Н. Лесникова.
Аяексаядровсний район.

— Слышкла, что (те
перь к очередному , от
пуску не прибавляют дни 
за дежурства в народ
ной дружине. Правда дя 
это? М. ИВАНОВА.

г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Постановлением Со
вета Министров СССР от 
12 марта 1987 года «Об 
отмене дополнительных 
отпускав, предоставляе
мых за выполнение от
дельных общественных 
о(бязанностей» признано в 
Дальнейшем нецелесооб
разным предоставлять до
полнительные отпуска в 
качестве поощрения чле
нам добровольных на
родных дружин, товари
щеских судов, народным 
контролерам, о чем уже 
сообщалось в печати.

Указанные отпуска не 
пред0|ста1вляются и за 
прошлый период, за ис
ключением случаев, ког
да администрация до 12 
марта с. г. издала при
каз о предоставлении 
очередньк и дополни
тельных отпусков, но ра
ботники по каким-ли
бо причинам их не ис
пользовали.

За семейным столом

Д ЕСЯТЬ ЛЕТ 1назад я познакомилась с семьей Сай- 
наковых, НТО живет в Старосайвакове. Семен Ива
нович р1 рГатьяна Гавриловна воспитали двенадцать 

детей: пять сыновей р (семь дочерей. (В tro время многие 
из них еще учились в школе, сыновья служили в врмии. 
Встретилась Уогда с удивительными людьми, которые 
поведали мне к своей (нехитрой подагогике, рассказали о 
радостях и (проблемах большой "семьи. ,Й ,нот новая (встре
ча с Сайнаковыми. Какими стали они, младшие? Счаст
ливо ,ли (сложились их судьбы?

В «Володиноком» рабочей 
прудится Айна. Наталья 
выучилась на бухгалтера. 
Галина пока находится до
ма с малышом. Ольга по
шла дальше всех братьев и 
сестер. После успешного 
скончания средней школы в 
Володине поступила учить
ся в ияженерно-строитель-

Дома я застала лишь Се. 
мена Ивановича, главу се
мьи.

— Ну, как же, поманю,
помню, писала про нас газе
та. А мы вот одни со ста
рушкой остались во всем 
доме. Непривычно как-то, 
тихо. Э, нет, хорошо было, 
когда они все с нами были. 
Меньше хлопот; тревог. А 
сейчас отделились. Если не 
зашли, не заехали, мать в 
слезы: «Отец, может, что
случилось». Объясняю ей, 
деокать, свои теперь у них 
хлопоты, работа, семья. 
Взрослые уже стали.

Мой собеседник расчувст
вовался вдруг и притих, 
смахнул слезу. Да, годы 
идут и берут свое.

— Недавно последнего
сына женили. Юра наш вер
нулся из армии в Старосай- 
наково, пошел работать 
трактористом в совхоз. Со
брался было " в город, а 
старшие б'ратья отговорили 
да еще и наказали: «Ты
младший, при отце и матери 
быть Д'Олжен». Сыграли 
свадьбу. Считай, вся дерев
ня на ней побывала. Здесь 
все его с рождения знали; 
На глазах у всей деревни 
вырос. Жену себе хорошую 
взял. Пусть на счастье се
бе и нам живут. Как мы с 
матерью, — закончил мой 
собеседник.

Семен Иванович и Татья
на Гавриловна Сайнаковы 
живут в мире и согласии, 
большой любви друг к дру
гу, или, как они говорят 
просто уважая один друго
го.

— Иначе не заимели бы 
столько детей,— засмеялась 
Татьяна Гавриловна. И тут 
же посочувствовала многим: 
— Большое несчастье для 
женщины, которую никто 
никогда мамой не назовет. 
Горе, если в доме голоса 
детские не звучат. А я сча
стлива.

Встретились мы с ней в 
необычной обстановке, в 
лесу. Она пасла деревенских 
коров. Очередь подошла.

К А К  Ж КВЕШ Ь,
О Т Н И Й  Д О Н ?
Увязалась за ней внучка 
Юля, привезенная сыном 
Василием из города на от
дых к бабушке. Вот вместе 
и быстро день правели. По
ведала мне мать много о 
детях своих. Говорила с 
теплотой и нежностью о каж
дом. Ни за одного краснеть 
не пришлось. Выросли они 

■ умелыми, добрыми. Никакая 
работа у них из рук не вы
падет, большинство детей 
остались в родном совхозе. 
Самый старший, Миша, — 
шофер, живет в одной де
ревне с родителями. Расска
зывал мне при встрече Иван 
Тимофеевич Журавлев, быв
ший директор совхоза «Во- 
лодинский», что это один из 
лучших водителей хозяйст
ва. Здесь же, в дере'вне, ос
тался Виктор. Он, как и 
старший брат, водитель. 
Пользуется фльшим уваже
нием. И, прежде всего, за 
безотказность. У Сайнако- 
вых эта черта характера — 
наследственная. Иные во
дители в,се норовят работу 
повыгоднее найти, случает
ся, капризничают. А этого 
хоть куда пошли. Очень вни. 
мателен к людям. А потому 
нынче, когда в Старосайна- 
кове избирали кандидата в 
депутаты сельского Совета, 
люди единогласно голоссеа- 
ли за ■него. Так что один из 
династии С а й н а к о в ы  X 
н е п о с р е д с т в е н н о  уча
ствует в управлении госу
дарством. Дали ему одно
сельчане наказы, большин
ство которых связано с бла
гоустройством. И уверены, 
что обязательно рыпол:щт.

ный институт. Хоть и учи
лась дочь на повышенную 
стипендию, мама очень вол
новалась; как >там дела? И 
наказывала старшим, живу
щим в городе, чаще наве- 
дьгаать сестру. После окон
чания вуза вернулась де
вушка в овой район, сейчас 
работает в Петровке. Так 
что семеро младших Сайна- 
ковых пустили прочно кор
ни на земле родителей. Ни
куда не переманили их му-1 
жья, жены потому, что в 
спутники жизни они взяли 
своих же, деревенских. И 
обратила я внимание на то, 
что пришли снохи, зятья в 
семью Сайнаковых из очень 
хороших семей — Глазы
риных, Барт, Штурмоновых. 
Так всегда в жизни и бы
вает: доброе к доброму кло
нится.

котором прошло их детство, 
припасут к зиме древа. К 
любой работе они пригод
ны. Снохи-горожанки тоже 
выучились крестьянской ра
боте, Чуть ступят на порог 
— вопрос отцу: «Папка, ко
сы отбил, косить будем '̂/»

И нет большего счастья 
для матери и отца, чем ви
деть своих детей сильными, 
(счастливыми. Чуть |>св1ет 
встанет она, напечет вкус
ных пирогов, булок, блин
чиков, считай, на целую 
бригаду. И будет ждать 
■пробуждения своих мальчи
ков и девочек, как зовет их. 
Они для нее всегда дети. 
Будет сидеть она на лавке 
и обязательно вспоминать. 
О каждом придет ей на ум 
мнотое. Один рос тихим и 
здетенчивым., другой^—слиш
ком шустрым. Вспомнит она 
с улыбкой, как считала их 
по головкам перед сном: 
один, два... десять, один
надцать... А где же двенад-- 
цатый? .

А потом в доме все про
снутся. Дети, внуки. Нач
нутся веселые разговоры, 
возня малышей. И вдруг 
детские глаза остановятся 
на фотографии, снятой давно- 
давно любителем-фотогра- 
фом. Ее Татьяна Гаврилов
на специально прикалывает 
на стену в день сбора поч
ти всей семьи.

В город уехали Саша, Во
лодя, Николай, Василий, 
Светлана. Но их за это 
не судят родители. Каждому 
своя судьба. Главное, что и 
там их дети остались таки
ми же трудолюбивыми, по
мнят и чтут отца с матерью. 
Рассказывали родители с 
гордостью, что сыновья и 
дочери за всю жизнь слова 
им худого не сказали. Пом
нят о них, подарками зада
рили. Да не подаркам рады 
родители, а приезду детей. 
Они в трудную и радост
ную минуты всегда тут как 
тут, рядом. Настает лето, 
не на юг горожане Сайна- 
ковы махнут, а в деревню. 
Помогут родителям загото
вить сено, подправят дом, В'

— Баб, а кто это?—спро
сит внучка, показывая на 
парнишку в коротких вы
цветших шароварах, вихрас
того, задиристого с виду.

— Твой папка.
— А это? — задает воп

рос уже другая девочка,
— Твой.
— А мой лучше...
— Нет м̂ ой, — заведут 

они спор.
— Все они хорошие, — 

помирит их бабушка, у ко
торой вдруг от детской ще- 
бетни выступят слезы.

Так вот и живет эта .обык
новенная крестьянская се
мья, каких немало на нашей 
земле. Нем^ного надо сей
час родителям; светило бы 
и грело солнышко, был бы 
мир на земле, росли счаст
ливыми внуки, а их у Сай- 
наковых 15. И пусть бы ста
ли они такйми. .как их от
цы и матери, дед с бабуш
кой.

С. МОСИНА.
с. Кривошеино.
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ПРОТИВ
ТЕЧЕНИЯ

Военная политика Франции

с  такой оценкой невозможно не согласиться. Со
стоявшаяся! в, 'Рейкьявике встреча Генерального сек
ретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с президентом 
США Р. Рейганом показала возможность создания 
безъядерйого мира, вселила надежду в сердца мил
лионов людей планеты. Но одновременно она вызва
ла сопротивление у тех, кого больше устраивает 
перспектива заниматься ядерньш шантажом. Имен
но после Рейкьявика Франция стала в первые ряды 
nipoTHBHHKOBi разоружениа

Причины? До них докопаться нетрудно. Прежде 
всего это боязнь, что разоружение позволит Совет
скому Союзу ■высвободить значительные средства, 
направить их на нужды народного хозяйства, со
вершить мощный рывок в экономическом и соци
альном развитии и еще раз продемонстрировать 
миру реальные преимущества социализма. Но не 
только это.

Позиция правящих кругов Франции объясняется 
также не изжитыми до сих пор имперскими притя
заниями, тайно вынашиваемым стремлением гово
рить с Советским Союзом (как, впрочем, и с США) 
от имени Европы. Но для этого надо занять в ней 
лидирующее положение. Между тем, как неодно
кратно отмечали руководители Французской ком
партии, экономическая политика различных фран
цузских правительств отнюдь не способствовала 
успешному развитию страны. Так что занять гла
венствующее положение в Европе, опираясь на 
экономические позиции, Франции не удается. Она 
проигрывает в конкурентной борьбе ФРГ, начинает 
уступать по многим позициям и Италии. Однако у 
Фращии есть то, чего нет ни у одной другой стра- 
■ны Западной Европы, — триада стратегического 
и тактическое ядерное оружие. Это ее последний, 
но весьма сильный козырь в борьбе за обеспечение 
себе положения лидера в Западной Европе. Играя 
на тезисе о том, что западновропейским странам не 
выдержать в одиночку конкуренции с Советским 
Союзом, США, Японией, французское правительст
во предпринимает настойчивые усилия по строи
тельству «новой Европы». Но при этом оно делает 
акцент на строительстве военной Европы, то есть 
на уже упомнаавшейся «европейской обороне».

Чтобы занять в ней главенствующее положение, 
французские руководители средств не жалеют. 
Проект военного бюджета Франции свидетельству
ет о том, что на свои нужды военное ведомство 
запрашивает гигантскую сумму — свыше 176 мил- 
лиардов франков. Более 93 миллиардов из них 
пойдут на исследовательские работы и закупку но
вых ядерных и обычных вооружений, космической 
техники. Это на 8,7 процента больше, чем в теку
щем году.

Треть этой суммы — 30,5 миллиарда франков — 
предназначена для наращивания боевой мощи ядер
ных сил. Прюдусматривается, в частности, модер
низация двух атомных подводных лодок под новые 
ракеты М-4, закупка восьми самолетов «Ми- 
раж-2000Ы», способных нести крылатую ядерную 
ракету АСМП, разработка атомной подводной лод
ки нового поколения, которая будет оснащена ра
кетой М-5 с разделяющейся головной частью.

На 80 процентов увеличатся ассигнования на ис
пользование космической техники в военных целях. 
Здесь речь идет прежде всего о дальнейшем развер
тывании системы апушиковой связи «Сиракузы» и 
системь! военных спутников наблюдения «Гелиос». 
Более 60 миллиардов франков выделяется на за
купки и разработку самых современных обычных 
вооружений.
' Париж.

И м п л а н т и р о в а л и
искусственное сердце

ЛИССАБОН. Первая в Португалии импланта
ция искусственного сердца человеку успешно со
вершена известным кардиохирурго.м Кероше.м и 
■Мелу в лиссабонской клинике Санта Круж. Меха
ническое сердце, которое было доставлено в Пор
тугалию самолетом из Швейцарского центра кар 
диологических исследований, получил 54-летни#1 
житель Лиссабона, состояние которого считалось 
безнадежным. Операция длилась 11 часов. Искус
ственное сердце временно заменит настоящее, ко
торое врачи попытаются привести в «рабочее со
стояние». Если же это не получится, то пациент 
будет жить с аппаратом до тех пор, пока не будет 
найдено подходящее донорское сердце.
‘ Проведенная имплантация искусственного серд
ца — 16-я по счету в Европе. В Португалии до 
этого осуществлено 15 операций по прямой пере
садке сердца, и все они завершились успешно.

«Срочно! Ищу партнеров по строительству «ев
ропейской обороны»!

Парижская газета «Монд» не без иронии совето
вала министру обороны Франции Андре Жиро по
местить! такое об'ьявление в ведущих периодических 
изданиях западноевропейских стран, комментируя 
один из его очередных призьшов к оружию.

Но, похоже, зря иронизировала «Монд». Воинст
венный призыв и гак был услышан. На днях в Гаа
ге на сессии совета западноевропейского союза 
(ЗЕС) ‘ — военно-политичеокой группировки, объе
диняющей семь западноевропейских стран, — был 
принят документ под названием «Платформа инте
ресов европейской безопасности». В его основе — 
выдвинутая французским руководством идея строи
тельства так называемой «европейской обороны,», 
основополага1к>1цим принципом которой является 
приверженность стратегии «ядерного устрашения», 
решительный отказ от перспективы ликвидации 
ядерного оружия в Европе. Правительство Фран
ции много сделало 'Для реализации этой идеи.

Как же совместить неустанные заявления фран
цузских руководителей о стремлении к миру с ярой 
защитой ими ядерного оружия и практическими ша
гами по пути эскалации гонки вооружений? Как по
нять столь странную логику людей, стоящих у 
власти в стране, которая играет весьма значимую 
роль не только в европейских, но и в мировых 
делах?

Вспоминается, как во время пребывания в Со
ветском Союзе делегации «Инициативы-87» газета 
французских коммунистов «Юмаяите» писала: «Со- 
вегские люди не устают задаваться вопросами: ка
кая муха укусила в последаее время французских 
руководителей, отчего столь яростно выступают они 
прот,ив разоружения?» Газета разъяснила тогда, 
что фращузокое руководство всегда проводило та
кую политику, но умело скрьгеало это. В послед
нее время, однако, оно было вьюуждеяо сбросить 
маску.

tm
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•>Что там, впереди^
итоги О Б Л А С Т Н О Г О  С Е М И Н А Р А  М О Л О Д Ы Х  П И С А Т Е Л Е Й

Не лгак уж редко проводятся у нас семинары моло- 
'дых — раз р два года, (Казалосв бы, канне качествен
ные й количественные йеремены могут проявиться за 
'двадцать четыре месяца в столь не терпящей суеты н 
'скоропалительности сфере, как !творческий (процесс? Од- 
йако почти каждый областной семинар молодых писате
лей как-то по-новому высвечивает перспективы творче
ства дебюцантов. Бывали взлеты, бывали спады. Бывали 
й подлинные опфытня. Достаточно назвать (среди уча
стников прошлых семинаров А, Шелудякова, Б, .Климыче- 
ва, С. Алексеева,,,

Н овый семинар — 
что показал он? 
Хоть и значится в 

Подзаголовке этих заметок 
слово «итоги», но они-то по- 
настоящему проявятся го
раздо, позже. Сейчас можно 
говорить лишь о выявлен
ных семинаром здоровых 
потенциях, в реализацию 
которых хотелось бы ве
рить. И о нездоровых тен
денциях, в преодолимости 
которых хотелось бы не 
сомневаться.

Успех творческого семи
нара зависит не только от 
его участников, но и от ру
ководителей. С руководите
лями минувшего семинара, 
можно сказать, повезло. 
Ими стали гости Недели 
молодежной книги: москви
чи В. В. Топоров, А. А. 
Кончиц, В. Б. Козлов: но
восибирец Г. М. Прашке- 
вич; омич В, Ф. Балачан; 
кемеровчанин С. Л. Донбай; 
писатели-томичи Э. В. 
Бурмакин, Б. Н. Климычев, 
В. Д. Колупаев, В. Н. Мак- 
шеев, Е. В. Осокин, В. С. 
Родин, В. М. Сердюк. При

няли участие в работе се
минара и редакторы Том
ского книжного издатель
ства во главе с В. Т. Ко
пыловым.
' Сочетание доброжела
тельности с высокой требо
вательностью — это стало 
уже традицией томских се
минаров, но в этот раз 
еще строже производился 
отбор рукописей, еще вьппе 
была поднята «планка». 
Кого-то из участников семи
нара это, возмоишо, озада
чило и огорчило: раньше
меня хвалили, а нынче...

Впрочем, для подавля
ющего большинства участ
ников обсуждение их твор
чества было самым первым 
— в этом своеобразие пос
леднего семинара. Он стал 
в большей мере смотром 
.«^ьЪрческого подроста», 
именно ПОЭТОМ1У принес 
'больше неожиданностей.
' На секции прозы особо 
были отмечены успехи 
впервые обс5'!ждавшихся1 
актера ТЮЗа Александра 
Толкачева и механика Вла
димира Акутина. Их рас

сказы и повести несут за
ряд актуальности, и в то же 
время это хотя и требующие 
отделки, но уже самостоя
тельные работы, 'на кото
рые следует обратить вни
мание нашим издателям.

Вызвали немалый инте
рес умные и лиричные 
сказки-притчи студентки 
ТГУ Татьяны Мейко — мо
лодому автору стоит уже ду
мать о первой своей книж
ке и работать над ней.
‘ Неоднозначно оценены 
творческие начинания стре- 
■жевчанина Александра
Сергиенко, томичей Нико
лая Лисицына и Юрия 
■Мирных, однако несомнен
но, что авторы и не беспер
спективны, и, возможно, об
суждение их творчества на 
семинаре станет отправной 
точкой их новых творче
ских исканий при более 
требовательном отношении 
к себе.
’ Как водится, поэтическая 
секция была более шумной 
■и многолюдной. За два дня 
работы семинара обсужда
лось около двадцати руко
писей. Впрочем, как выяс
нилось, четверть из них 
можно было бы спокойно 
осудить на занятиях лит- 
объединений — не семи
нарский уровень. Стало 
быть, у организаторов се
минара есть еще возмож
ности совершенствовать в 
дальнейшем свою строгость 
и беспристрастие в отборе 
рукописей. Тем не менее 
работа и поэтической сек-

тщи принесла радость от
крытий.

Пожалуй, более всего по
радовала весьма неровная, 
или, как говорилось на се
минаре, «лохматая» руко
пись ра'бочего из Семилуж- 
ков Владимира Брусьяни- 
на. При всех присущих ав
тору огрехах и издержках 
стиля чувствуется настоя- 
'щий мужской поэтический 
'характер. Доработка ру
кописи будет трудной и, 
возможно, займет не один 
год, но в результате истин
ные любители поэзии, веро- 
■ятно, смогут когда-нибудь 
встретиться с неординар
ной, яркой поэтической 
Книгой.
‘ Вполне зрелые и инте
ресные рукописи представили 
на семинар томский журна
лист Сергей Смирнов и сгре- 
жевской вахтовик Алексаадр 
'Рубан. Стихи этих авто^в 
отличает уже достаточная 
поэтическая культура, при 
вгсей лиричности присущи 
им философичность и под
линная гражданственность. 
Руководители секций еди
нодушно отметили, что с 
'Рубаном и Смирновым уже 
Можно и нужно говорить 
как с полноправными кол
легами по поэтическому 
цеху. Выход их первых 
книг не только вероятен, 
но необходим.
I Отмечались интересные 
находки и состоявшиеся 
стихотворения в рукописях 
Николая Лисицына, Андрея 
Филимонова, Татьяны Мей
ко, Елены Кирилловой, жи

вой интерес вызвали твор
ческие опыты студента 
’Макса Батурина в области 
иронической поэзии. Все 
■эти авторы — перспектив
ны, но для полного выявле
ния собственного поэтиче
ского голоса им необходима 
еще немалая работа над со
бой и словом.

Огорчитеданым показал
ся отход части молодых ав
торов от истоков русской 
поэтической традиции и 
культуры. В иных рукопи
сях есть и Матисс, и Ван 
Гог, и Пикассо, и даже 
Сальвадор Дали, а вот на
шего кровного, родного не 
хватает. Не может не вы
зывать тревогу чрезмерное 
увлечение кое-кого из мо- 
■лодых чисто формалисти
ческими поисками, как, 
впрочем, и неукоснительное 
следование кое-кого тради
циям классицизма (исклю
чительно в области формы), 
•без наполнения стихов вы- 
'страданным содержанием.
' Эти проявления получи
ли заслуженно суровую 
■оценку руководителей сек
ций. Но на то семинар и 
школа, чтобы его участни
кам можно было учиться. 
■В том числе и на ошибках 
— как на собственных, так и 
на ошибках товарищей. Ибо 
каждому предстоит еще 
большая и ответственная 
работа, и лишь она пока
жет, что там, впереди.

А. КАЗАНЦЕВ, 
отвецетвенный (сеафе)- 
тарь Томской писатель

ской (организации.

Служба 01 -Фотоэтюд

И Г Р А  С о г н е й
Даже сейчас, когда на 

севере построено много 
•хороших дорог, без авиации 
не обойтись. А полтора-два 
■десятка лет назад, в .на
чальный период освоения, 
винтокрылые машины были 
чуть ли не единственным 
транспортным средством. 
,Соз|дание авиа|й1редприятия 
•потребовало строительства 
склада горючих и смазоч- 
!ных материал(7в. ’Заказчи
ком и генподрядчиком ста- 
ди кру'П|нейшие пре'дприя'- 
тия 'Стрежевого; НГДУ 
«СтрежевойнефтЬ» и трест 
«Томскгаэстрои».
■ Шло время, увеличивал
ся авиапарк, и потребова
лось расширить склад 
ГОМ. Что и было сделано. 
Но строили, как это до сих 
пор случается, авральным 
методом, без участия про
ектных институтов, по 
местной документации.
■ Уже позже выяснилось: 
объемы склада таковы, что 
требуют современных авто
матических средств пржа^ 
ротушения. Последовали 
соответствующие пр<едписа- 
ния Госпожнадзора. Но не 
останавливать же производ
ство! И авиаторы, так и не 
дождавшись госкомиссии, 
начали работать.
■ С 1982 года повторяется 
одна и та же ситуа'ция; гос- 
(по-жнадзор шлет предписа
ния авиапредприятию, тре
буя устранить недоделки, 
грозит закрыть склад Ави
аторы в ответ уверяют, 
что все устранят, лишь бы 
им разрешили за'качку неф
тепродуктов в период нави
гации.

Нельзя оказать, что дело 
не двигалось с места. Но 
всегда чего-то не хватало: 
то оборудования, то проек
та, а теперь и денег. Объ
ект никто и не примет к 
финансированию, так как 
он не включен в план.
■ Да и кому принадлежит 
сейчас этот склад? Вопрос 
не такой уж и простой. Ни 
нефтяники, ни строители 
ему не хозяева. Но и авиа
торы тоже, так как объ
ект не сдан в эксплуатацию. 
А если склад ГСМ не сто
ит на балансе авиапредпри
ятия, то и денег на его ре- 
мсинт Западно^'СибиршФе 
^Щравление гражданской 
авиации не отпускает.

Нет правых, нет винова
тых? По-видимому, все-та
ки есть. Отдавая дань по
рочной практике строитель
ства со стороны заказчика, 
нельзя обойти молчанием 
экрплуатационникав. Ведь 
не из нефтяных скважин 
заправляются вертолеты и 
самолеты. Как получилось, 
что вполне реальный объект 
как бы не существует для 
них? Понятно, что трудно 
сдвинуть с места бюрокра
тическую машину управле
ния гражданской авиации, 
но местное руководство и 
не заявляет в полный голос 
о тревожной обстановке: 
авось, пронесет.

,\ если нс пронесет'’ Де

сять тысяч тонн горючего 
без соответствующей проти
вопожарной систейны—это 
не шутка, Разве ничему не 
научили пожары, которые 
участились' нынче в Стре- 
жевом и вахтовых посел
ках и повлекли за собой 
огромные убытки?
■ Неоднократно вопрос о 
безопасности склада ГСМ 
ббсуждался в Стрежевском 
горкоме партии. Были на
мечены сроки окончания 
■строителццхва, составл!ены 
■планы мероприятий, и на 
этом дело кончалось.
' Точно такая же ситуадия 
сложилас!» в вахтовом по
селке Катыльга на складе 
■ГОМ Васюганской базы 
производственно - техничес
кого обеспечения и ком- 
1Ьле1кта1ЦИи оборудованием 
'('ВБПТОиКО). Строился 
склад без проекта, следо
вательно, без автоматичес
кой системы пожаротуше
ния. Система топливопрово
дов находится в подвешен
ном состоянии, в любое 

. время может переломиться. 
Масло черпают ведрами, 
нет. ливневой канализации, 
•и так далее.
' Неоднократные предпи
сания эффекта не дали. 
|Поэтому старший государ
ственный инспектор по по
жарному надзору полков
ник В. А. Куликов приос
тановил с 15 августа экс- 
■плуатацию склада ГСМ. 
(Были опломбированы на
сосы приемной станции.
■ Казалось бы, надо при-
яятН срочные меры, чтобы 
•устранить недостатки. Но 
беспрецедентный доку
мент поступает в 
'ВБПТОиКО: телетайпограм
ма от 9 сентября, подписан
ная за.местителем генераль
ного директора объединения 
«Томскнефть» Н. И. Ворон
ковым: «Обязываю прини
мать ГСМ. несмотря на за
преты».
' Получив «индульПен- 
цию», директор базы Н. А. 
■Прозоров издает соответ
ствующий приказ, и со 
склада срываются пломбы.

Сейчас инспекция Гос
пожнадзора снова опломби
ровала склад, но.где гаран
тия, что из «Томскнефти» 
снова не поступит категори
ческая команда? А ведь 
речь идет о безопасности 
людей. Если что случится 
с тем или другим складом 
горючего, то страшно даже 
Подставить последствия. Я 
уж не говорю о том, что бу
дет парализован нефтедо- 
'Ошающий район и госу
дарство понесет огромные 
'потери. Странно, мягко го
воря, выглядят пассивная 
'позиция городских властей 
и узковедомственный под
ход руководства «Томск
нефти». Удивляет, что они, 
'сидя на бочке с порохом, 
'могут СПОКОЙНО работать'. И 
спокойно спать,

А. ЛЯПИН, 
етарш нй HHcneKtrop 

Госпожнадзора.
г. Стрежеаой.

— Ни одному снеговику 
Не выпадало на веку.
Как это улыбнулось мне. 
Стать чемпионом на лыжне! Снимок А. Петрова (г. Томск).

С А М А Я  О Б Ы К Н О В Е Н Н А Я  В Е Т К А
в Доме ученых Ака

демгородка открылась вы
ставка работ художника 
В. Костина.

Посетителей выставки 
особенно привлекла та 
часть экспозиции, где 
предста'влены акварели. 
Эти произведения отлича
ют лиричность, теплота, 
уважительное отно1шение 
к природе. Представьте,

на коре березы .^амерло 
маленькое трО|гательное 
перышко или сочные крас
ные брызги — листья от 
отгорающего осеннего ле
са... Внимательный глаз 
художника все заметит, 
даже самую малость, спо
собную сказать так мно
го,...

— Мне нравится, что 
в произведениях Кости
на, — говорит один из

посетителей выставки 
В. Г. Рудский, так
страстно защищается при
рода. Смо’прите, каким 
чуд'ом становятся у него 
обыкновенная ветка, тра
винка, цветок...

Многие из тех, кто по
знакомился с работами 
художника, оставили доб
рые слова в книге отзы
вов.

И. БУШУЕВА.

Н У Ж Е Н  Л У К ? 
ЗАПАСАЙТЕСЬ.

С таким призывом обращаются к томи
кам работники объединения «Томскплодо- 

овощпром».

чит, не сможем и сохра- 
■нить. А другого луна уже 
не будет. Если и этот сей
час не продадим, то через 
месяц в Томске лука не бу
дет совсем, он пропадет.
’ — Какой же выход из 
положения?

' Пожалуй, нынче впервые 
за последние годы томичи 
избежали «луковой лихо
радки». С ранней осени лук 
ритмично поступал в мага
зины, по заявкам рабочих 

.продавался прямо на пред
приятиях. И сейчас его 
'МОЖНО купить в любом 
овощном магазине города. 
'Видимо, поэтому никто не 
■стремится запасать его 
впрок. Но надолго ли его 
•хватит? Вот что рассказал

генеральный директор объ
единения «Томскплодоовощ- 
лром» В. Е. Кожемяков, 
обратившийся в редакцию 
за помощью:

— В нынешнем году по
года в Средней Азии—на- 
■шего основного поставщи
ка—была неважная. 'Мыпо- 
лучили свыше 3 тысяч 
тонн лука сырого. В усло- 

■ ВИЯХ горплодоовощторга 
такое количество .просу
шить мы не сможем, а зна-

' — Выход есть. Если каж-
■дая семья сейчас купит лу
ка столько, сколько ей нуж
но до следующего уро
жая, то мы сумеем спасти 
■этот ценный продукт. Ведь 
■в домашних условиях ни
чего не стоит просушить и 
сохранить 30—50 кило
граммов. Могу дать практи
ческий совет: лук в один 
слой разложить на полу 
возле батареи на несколько 
•дней и после того, как он 
станет совершенно сухим, 
собрать в сетку и подвесить 
в темном месте.
■ Мне остается только че
рез газету обратиться к 
томичам за помощью.

НАШ АДРЕС 
_______ И ТЕЛЕФОНЫ.

634050. 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунм, 103/1

Прномная редактора — 
1Д4-ЗВ

Отяая пропаганды -  
1-00-31, 1-48-65

Эамаститали радантора 
1-05-52, 1-37-05
Отаатетаанный еаиратарь 
1-32-34 
Сан|

Отдал промышланиоети — 
1-46-00. 1-27-68

Отдал науни и учебных 
эааеданий —
1-33-68, 1-20-00
Отдал информации и 
культуры _  1̂ 48-81, 1-43J2

П О ГО Д А

Сегодня — облачно с прояснениями, 
местами слабый сцег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 9— 14 метров в секун
ду, температура 6— 11, в Томске 7 —9 
градусов мороза, на дорогах гололедица.

13 и 14 ноября — облачная с прояс

нениями погода, временами сл а^ 1й снег, 
слабая метель, ветер западный, 9 —14, 
местами 15—20 метров в секунду, темпе
ратура ночью 12—17, при прожпюциях 
до 24, днем 5—10, местами до 15 гра
дусов .мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 12 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — <90 минут>. 8.35 — 

«Визит в Минотавру». Художе
ственный телефильм. 3-я и 4-я 
серии. П.ОО — Новости.

С 11.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — Поет Государственная
академическая хоровая капел
ла «Дойна». 16.55 — «Выбор
сделан. Что дальше?» Премье
ра документального телефиль
ма. 17.25 — «Веселые старты». 

. 18.10 — «Когда мы вместе». 
' Об интернациональном воспи
тании советских людей. 18.45 
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Премьера документального те
лефильма. 19.50 — «Визит к 
Минотавру». Художественный 
телефильм. 4-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Держа
вы вечная любовь». Москов
ский Кремль. Фильм 3-й —
«Терема». 22.15 — Вечерняя
информационно - музыкальная 
программа. 23.30 — Чемпионат 
мира по шахматам.

— «Север. Люди. Нефть». «На
правление — Лугинецкое». 
19.35 — Документальный теле
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Я работаю в шко
ле...» Встреча с заслуженным 
учителем РСФСР Б. И. Верши
ниным.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор “ *

BTOPA^^J»OrPAMMA
'Ь

перестройки». 
21.45 — «Экран зарубежного
фильма». «Кризис». (Венгрия, 
1986 г.). 23.05 — Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 
Ритмическая гимнастика. 18.50
— Лауреаты Государственных 
премий СССР 1987 года в об-

литературы, искусства, 
архитектуры. 20.00 — «Сп(
ласти______ _ ___ Спокой
ной ночи,' малыши!» 20.15 — 
Музыкальный фольклор наро
дов РСФСР.

■ПЯТНИЦА, 13 ноября

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
ка. 8.15 — Документальный те
лефильм. 8.35, 9.35 — Окру
жающий нас мир. 2-й класс. 
8.55 — «Крепче брони». На. 
учно-популярный фильм. 9.05, 
13.Э5 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 9.55 — Научно- 
популярный фильм. 10.05 
Учащимся СПТУ. История. 
10.35, 11,40 — Этика и психо
логия семейной жизни. 9-й 
класс. 11.00 — Лирика С. Есе
нина. 11.30 — «Александров
ский парк». Научно-популяр
ный фильм. 12.05 — «Идеаль
ный муж». Художественный 
4)ильм с субтитрами. 14.05 — 
Новости. 14.15 — В. Астафьев. 
По страницам произведений.

С 15.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Инженеры». Доку

ментальный фильм. 18.40 —
«Награды ВДНХ — томичам». 
19.00 — «Лрн ь  об ласти»  10 1,5

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Визит к Минотавру». Худо
жественный телефильм. 4-я и 
5-я серии. 10.55 — «Веселые 
старты», 11.4о — Новости.

С 11.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки».
16.20 — «Фильм — детям».
«Полынь». 17.25 — «Красота
для всех». Передача из Ново
сибирска. 17.55 — Докумен
тальные фильмы. 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Возвращение блудного попу
гая». Премьера мультфильма 
для взрослых. 19.10 — Фести
валь Индии в СССР. 19.45 — 
«Визит к Минотавру». Худо
жественный телефильм. 5-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30— 
«Прожектор перестройки».
21.40 — «Державы вечная лю
бовь». Московский Кремль. 
Фильм 4-й — «Большой Крем
левский дворец». 22.15 — «С 
любовью к России». Концерт. 7115 _  •Гсг'-'дпд п мттрс-'

...ОСКВА
8 00 — У’у5е«няя гимнасти

ка 8 15 — «Дорога его жизни». 
Премьера документалыюго
телефильма. 8.35, 9.35 — Сказ
ки Г.-Х. Андерсена. 4-й класс. 
9.05, 13.30 — Английский язык. 
Ьй год обучения. 10.05 — Уча-, 
щимся СПТУ. Обществоведение. 
10.35, 11.40 — Музыка. 3-й
класс. 11.05 — «Наш сад». 
12.10 — «Кризис». Художест
венный фильм. 14.00 — Ново
сти. 14.10 — Страницы исто
рии. Клятва на Эльбе.

С 14.40 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Неудобный чело
век». Документальный теле^ 
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «Ленфильм» — то

мичам». У нас в .гостях твор
ческая группа киностудии. 
19.00 — «События недели». 
19.20 — «Коммунисты 80-х».
«В ногу со временем».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Деловая встреча». 
Заседание областных клубов 
«3.200» и «3.500». Передача 2-я.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки».
21,40 — «Милый, дорогой, лю
бимый, единственный...» Ху
дожественный фильм. 22.50 — 
«Это бессмертье мое». Фильм- 
концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 —
«Знакомьтесь: , зарубежный
цирк». 18.55 •— Премьера на
учно-популярного фильма. 19.10 
— «Это вы можете». 20.00 — 
«Спокойной ночи. малышиГ;» 
20.15 — Баскетбольное обоз
рение.

с л е д у ю щ и й  НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 14 НО
ЯБРЯ С. Г.

Редактор
Н Г НЕСТЕРЕНКО.
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в театрах
ДРАМЫ

12 ноября, «о, женщины*
19.

13 ноября. «Трудные роди
тели» — 19.

14 ноября. «А днем он ни на 
что не жаловался..,» —  19.

ЮНОГО «ЗРИТЕЛЯ
12 ноября. «Алтынчеч» —• 

12. 18. «Старый дом» — 19.
13 ноября. «Играем в фан

ты » — 19.
КУКОЛ

14 ноября. Премьера «Но
вые приключения Колобка* —  
11. «Жаворонок» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

12 ноября. «Оглашению не 
подлежит» —  19.

Кино

14— 15 ноября
Малый концертный зал (пр, Ленина, 75)

СТРАНИЦЫ О ГРУСТНОМ и СМЕШНОМ
Лауреат Ленинской премии 
Василий ШУКШИН,
Михаил ЖВАНЕЦКИИ
Исполнитель—лауреат Всероссийского конкурса 'арти- 

'стов эстрады Михаил ФЕДОРОВ (г. Ленинград).
Начало: 14 ноября — в 21 час,

' 15 ноября — в 17 часов.

' 15 ноября
Малый концертный зал (пр. Ленина, 75) 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ВЕЧЕР 
Виктор АСТАФЬЕВ 

«ПЕЧАЛЬНЫЙ ДЕТЕКТИВ»
Исполнитель — лауреат Всероссийского конкурса 

артистов эстрады
Михаил ФЕДОРОВ (г. Ленинград).

' Начало — в 19 час, 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

12 ноября. «Среди коршу
нов» — 9, И. 13. 15, 17, 21. 
«Оглашению не подлежит» —
19.

13 ноября. «Человек е буль
вара Капуцинов» — 9. «Аксе
лератка» — 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
12, 13 ноября. «Сальвадор» 

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21, «Амадеус» (две 
серии) — 9. 12, 15, 18. 21.
«Чернобыль. Хроника трудных 
недель» -— 9, 10-10, 11-20, 12-30, 
13-40, 16, 17-20, 18-30, 19-40.

«ОКТЯБРЬ»
12 ноября. «Полет над гнез

дом кукушки» (две серии) — 
9, 12, 15. «Завтра была воина»
—  18. 19-40, 21-30. «Ищу дру
га жизни» —  8-40, 12-10. 14, 
16. 18-10, 20-10, 21-50. «Вече
ра на хуторе близ Диканьки»
—  10-30.

13 ноября. «Полет над гнез
дом кукушки» (две серии) — 
9, 12, 15. «Завтра была воина»
—  18. 19-40, 21-30. «Ищу дру
га жизни» —  8-40, 12-10, 14. 
«Кин-дза-дза» (две серии) -— 
16. 18-40, 21-10. МультсборниК
—  10-30.

» ВНИМАНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ!

Книжный магазин лод-
Писных изданий «Томск» 
(просит подписчиков выку-
kiHTb следующие тома мод- 
(пнсных изданий;

В. И. Ленин, том 10-й,
К. Маркс, Ф. Энгельс, 

том 6-й,
Воронкова, том 2-й,
Венок славы, том 4-й, 
Кожевников, том 7-й, 
Кочетов, том 2-й, 
Соколов-Микитов, том 4-й, 
Шагинян, том 4-й,
Шеллинг, том 1-й,
История Всемирной ли

тературы, том 4-й,
Надежность и эффектив- 

'ность в технике, том 4-й.
Адрес магазина: ул. Ели

заровых. 17. Справки по те
лефону 4-84-92.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 

Трудового Красного Знаме
ни государственный универ
ситет им. В, В. Куйбышева 
(ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР 
'слушателей на подготови
тельное отделение (рабфак) 
на дневную форму обуче- 
ния до 25 ноября. Прини
маются передовые рабочие 
со стажем не менее 2 лет 
(из них 1 год непрерывного 
стажа на последнем месте 
pai6oTbi), а также военнослу
жащие, уволенные в запас 
'из Вооруженных Сил СССР.
' Адрес подготовительного 
'отделения: 634010, Томск, 
'пр. Ленина, 36, ТГУ, 5-й 
учебный корпус. За справ
ками обращаться по теле- 
'фону 90-97-97,

«ПИОНЕР»
12 ноября. МультсборниК 

«Ну, погоди!» — 14. «Неуло
вимые мстители» — 9, 10-40, 
12-20. «Взломщик» — 15-40,
17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 ноября. «Прошлое было

ошибкой» — 9, 10-40, 12-20,
16. «Я вышла замуж за тень» 
— 17-40, 19-20. «П ять минут 
страха» — 9. 10-40, 12-20, 14, 
18, 17-40, 19-20, 21.

13 ноября. «Любовь и аэро
бика» _  9. 10-40, 12-20, 14, 18, 
17-40, 19-20, 21. «Я вышла за
муж за тень» — 9, 10-40, 12-20, 
16-20, 18-10, 20, 21-30. Кинолек
торий «Молодежь и право» —  
14-30.

( Ш т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 

'МЕСТНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ: главного инженгаа, 
начальника плаиово-пронзводственного отдела, прорабов
'для строящегося жилого дома, мастеров, бухгалтера ма
териальной труппы, каменщиков, штукатуров-маляров, 
ш 1отш1к|сщ^етонищ[фв, авс^рановщиков,, воднт(ел№й), 
столяров, машинистов башенных кранов. РСУ ведет стро
ительство своего жилого дома, жилье предоставляется в 
строящемся доме. Доставка работников служебным ав- 
'гобусом. Справки по телефону-5-12-82.

«СИБИРЯК»
12 ноября. «Зоопарку снятся 

сны» —  9-20. «Анжелина в
гневе» —  11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

13 ноября. «Саффи» —  9-20. 
«Следы оборотня» .11, 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

12 ноября. «Жизнь одна» —
17, 19, 21.

13 ноября. «Николай Под
войский» —  17, 19.

Областной отдел народ
ного образования выража
ет глубокое соболезнова
ние инспектору облоно 
Б. Н. Красниковой по пово
ду смерти матери

ИВАНОВОЙ 
Веры Тервнтьавны.

' Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование заведующе
му лабораторией доктору 
физико - математических 
наук Б. П. Лопасову в свя
зи с кончиной матери 

ЛОПАСОВОИ 
Елвны Гурьяновны.

Коллектив Октябрьского 
райпищеторга выражает 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда

МИШУКОВОИ 
Марии Николаевны.

Коллектив поликлиники 
.Ni 1, горздравотдеп выра
жают соболезнование по 
поводу кончины фельдше
ра поликлиники

Х А Р К е в И Ч
Магдалины Алансандровны.

Собствонный |^|«СП0НДВНТ

!внр«тариат —
i4e3o ^ ^
Отдвл партийкой жизни — 
1-А-66, 1-28-42

Отдал нафтвгоологии и етро- 
итальетва —  1-36-44

Отдвл ' советского етроитвль- 
став и быта —  1-36-88, 1-26-80

Агропромыщкый^т^вл -
Отдал пиеаи —
1-38-68, 1-08-60, 1-38-87
Отдал фотоиллюстраций — 

И-16-16

Колпашава 
Собстваниый норраспондант 
Стражавом - -  3-23-31 
Общветваинап приамнвя — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-63
Областная журнвлиетеиая 
организация —  1-28-М

Типография иэдатальетва «Краснов анамя» 
634080, г. Томен, ГСП, пр. Фрунм, 103/1
Гаэата пачатаатся офсетным способом. 

Выходит 300 раа в году.
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